
товившие проект реконструкции 

выдающегося памятника русско-

го зодчества эпохи неовизантий-

ского стиля (архитектор Василий 

Стасов), предложили современ-

ное использование: трехэтаж-

ный отель (Konyushennaya One 

Square), подземный паркинг, 

фитнес-клуб, бассейн и прочий 

джентльменский набор. Никаких 

архитектурных конкурсов инве-

стор не проводил.

Реконструкция 
начинается со сноса?
Надо понимать, что комплекс 

зданий Конюшенной площади, 

повторяющих изгиб Мойки, яв-

ляется одним из узловых центров 

Санкт-Петербурга – как  недале-

ко расположенные Дворцовая 

и Исаакиевская площади, как 

Петропавловская крепость, как 

выдвинутый навстречу Коню-

шенному ведомству со стороны 

канала Грибоедова храм Спаса-

на-Крови. Конюшенная органи-

чески связана с этим историче-

ским ландшафтом. Но в отличие 

от названных памятников, где 

давно располагаются музеи, 

исторические пространства 

Конюшенного ведомства в со-

ветское время использовались 

в качестве автогаражей органов 

внутренних дел. В принципе ло-

гично: вместо живых коней по-

явились стальные. Но достойных 

хозяев этого архитектурного ше-

девра так и не нашлось.

Новые владельцы памятника 

федерального значения начали 

со сноса флигелей и намерений 

достроить мансарды тут, в «золо-

том треугольнике» Петербурга, 

который сам по себе является 

объектом культурного наследия, 

где ничего ни строить, ни сносить 

нельзя. Все это, разумеется, воз-

мутило общественность, которая 

стала давить на правительство 

города, вынужденное расхлебы-

вать последствия сомнительной 

сделки предыдущих властей. 

Градозащитники обратились 

с петицией к губернатору, в кото-

рой потребовали остановить снос 

и провести широкое обсуждение 

альтернативных проектов при-

способления комплекса зданий 

Конюшенного ведомства для со-

временного использования.

«План реконструкции включа-

ет все, что в последние годы явля-

ется бичом для памятников: снос 

внутренних корпусов, подзем-

ный паркинг, грозящий разру-

шением остальным постройкам, 

новодельные мансарды, измене-

ние расположения и размеров 

окон и, главное, уничтожение 

фантастически красивых залов 

конюшен, не имеющих аналогов 

в мире, путем разделения на эта-

жи с нарезкой апарта-

ментов», – говорится в 

петиции. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Июнь будет жарким
Такой прогноз 
дают не 
синоптики, 
а политологи

Самотлор: 
живая легенда
Вот уже полвека самое 
знаменитое сибирское 
месторождение 
продолжает давать 
нефть и газ

НА ГОРИЗОНТЕ 5

Надул и полетел к звездам
Надувные 
модули 
годятся и для 
ближнего 
космоса, 
и для 
освоения 
Луны 
и Марса

Елизавета Боярская:
Джульетта времен 

холодной войны

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Речь о судьбе Конюшенно-

го ведомства – комплекса 

зданий XVIII – начала XIX ве-

ка, жемчужиной которого 

является церковь Спаса Не-

рукотворного Образа, или 

Конюшенная, как ее чаще 

называют. Та самая, где в 

феврале 1837 года отпевали 

Пушкина. Но из-за так назы-

ваемой реконструкции мы 

можем очень скоро лишиться 

этой реликвии.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
лож ное по конфиг у ра-

ции здание Придворного 

конюшенного ведомства 

с многоугольным двором, 

архитектурный ансамбль 

которого ведет свое начало из 

петровских времен, в 2010 году 

досталось девелоперской ком-

пании Plaza Lotus Group братьев 

Михаила и Бориса Зингаревичей. 

Досталось вне конкурса, «на ин-

вестиционных условиях», по цене 

небольшой квартиры в этих ме-

стах – за 19 млн рублей.

Одни только галереи Коню-

шенного ведомства, которые 

застройщики намереваются те-

перь нарезать под номера апарт-

отеля, представляют собой два 

зала площадью по 2 тысячи кв. м 

каждый. Массивные сводчатые 

потолки галерей, декор которых 

сам по себе является ценностью, 

сохранились до наших дней. Аме-

риканские архитекторы, подго-

На фоне Пушкина творится 
безобразье

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Вчера в Егорьевске суд при-

ступил к рассмотрению иска 

прокуратуры к фермеру Миха-

илу Шляпникову. Он придумал, 

как заниматься сельским хо-

зяйством и при этом не разо-

риться, а также победил фи-

нансовый кризис и инфляцию 

в отдельно взятой деревне 

Колионово. За это его теперь 

и судят.

ВИКТОР МАЛИНОВСКИЙ

Когда обвалился рубль и взлетели 

проценты по кредитам, фермер 

пошел занимать деньги не в банк, 

а к своим постоянным клиентам. 

Взамен пообещал рассчитаться 

продуктами и саженцами из сво-

его питомника. Обычная прак-

тика для деревни, где деньги 

видят по большим праздникам, 

а с пахарем или шофером распла-

чиваются салом с картошкой. А 

Шляпников, дабы народ повесе-

лить, вместо долговых расписок 

выдавал цветные бумажки разно-

го номинала – колионы. Божился, 

что курс его валюты (в отличие от 

рубля) скакать не будет: за один 

колион всегда можно получить 

десяток яиц, а полсотни осенью 

обменять на откормленного гуся. 

Если учесть, что цены на продук-

ты в магазинах выросли вдвое, то 

понятно, почему колионы креди-

торам пришлись по нраву.

Зато местные власти усмотре-

ли в цветных бумажках подрыв 

финансовых устоев в государстве 

Российском. «Колионы, будучи 

денежными суррогатами, пред-

ставляют угрозу для единства 

платежной системы РФ, создают 

угрозу для осуществления моно-

полии РФ на эмиссию денежных 

средств, дезориентируют населе-

ние в условиях экономического 

кризиса» – это цитата из иска про-

куратуры, которая просит суд для 

начала запретить колионы. После 

чего появится повод подать иск 

против фермера по статье 186 УК: 

изготовление и сбыт фальшивых 

денег. Или по крайней мере дер-

жать того на коротком поводке.

У властей Шляпников 

слывет смутьяном. От-

четы в район не сдает, 

субсидий не просит. С 

проверяющих чиновни-

ков требует справки из 

психдиспансера (говорит: вза-

имно!). Собрал народ на сход 

протестовать против закрытия 

местной больнички. По такому 

случаю полицию вызывали. Ну 

и какому начальству такой по-

нравится?

А история показательная. У 

нас сегодня за каждым, кто с сош-

кой, присматривает дюжина с 

ложками: проверяют, штрафуют, 

кредитуют под грабительские 

проценты или за бесценок скупа-

ют урожай. Все при деле. А такие 

вот фермеры с колионами, дай 

им волю, способны опрокинуть 

пирамиду захребетников. И чем 

тогда им заняться?

Сам Шляпников случай на-

зывает забавным: «Если мои 

расписки признают угрозой для 

государства, то получается, что 

один крестьянин может разва-

лить экономику России. А при-

знают законными – получается, 

каждый производитель может 

печатать свои деньги».

Так какое все-таки решение 

примет егорьевский суд? Т

Был бы фермер, а статья найдется

Деген. Звезда 
для героя

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В июле 1941-го в возрасте 16 лет он ушел 

добровольцем на фронт. Прошел всю войн у. 

Перенес четыре ранения, едва заживо не 

сгорел в танке. Стал одним из признанных 

советских танковых асов: за время участия 

в боевых действиях его экипаж уничтожил 

12 немецких танков и четыре самоходных 

орудия, много пулеметов, минометов и жи-

вой силы противника. В январе 1945 года в 

наступательной операции получил ранения, 

несовместимые с жизнью. Такую запись в 

его медкарте сделал главный хирург Крас-

ной армии Николай Бурденко. Но он всем 

смертям назло выжил. И дожил до наших 

дней. Режиссеры Михаил Дегтярь и Юлия 

Меламед посвятили ему документальный 

фильм. Он – это ветеран Великой Отече-

ственной войны Ион Лазаревич ДЕГЕН.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Его праздничный пиджак с орденами и ме-
далями весит более 6 килограммов. Но у нас 
это имя долгие годы было практически неиз-
вестно. А все потому, что в разгар строитель-
ства «развитого социализма» Деген уехал 
на постоянное место жительства в Израиль. 
Такое тогда не прощалось даже ветеранам-
фронтовикам. А уж поэтам… А Деген был еще 

и опальным поэтом. В перерывах между боя-
ми он сочинял стихи и в декабре 1944 года на-
писал непривычные, необычные для той поры 
строки, которые Евгений Евтушенко впослед-
ствии назвал «гениальными, ошеломляющими 
по жестокой силе правды».

Мой товарищ, в смертельной агонии
Не зови понапрасну друзей.
Дай-ка лучше согрею ладони я
Над дымящейся кровью твоей.
Ты не плачь, не стони, ты не маленький,
Ты не ранен, ты просто убит.
Дай на память сниму с тебя валенки.
Нам еще наступать предстоит.

Эти стихи в разных вариантах долгое время 
переписывались солдатами от руки и пере-
давались изустно – как строки погибшего 
неизвестного танкиста, якобы найденные 
в его полевой сумке. По сути, стихи стали на-
родными, это и есть высшая похвала поэту. Об 
авторстве Дегена стало известно только в кон-
це перестройки, когда Ион Лазаревич уже 
более 10 лет жил за границей и продолжал за-
ниматься самой мирной профессией на свете. 
Насмотревшись на ужасы кровавых сражений, 
пережив смерть многих фронтовых друзей, он 
после войны с отличием окончил Черновицкий 
мединститут, стал врачом. С годами вырос в за-
мечательного хирурга, доктора наук. В Израиль 
уехал, устав бороться с проявлениями анти-
семитизма, которые изрядно попортили ему 
кровь после инициированного Сталиным «дела 
врачей» и которые начали вновь 
набирать силу в последние годы 
правления Брежнева.

ЖАННА ФЕДУЛОВА

СТУДЕНТКА
– У нас водители не знают пра-
вил парковки, что уж говорить 
о пешеходах. Старушки во дворе 
начнут фотографировать все под-
ряд, каждую непонравившуюся 
машину. Пустая затея.

СТЕПАН КРЕСТЬЯНОВ

БАРМЕН
– Я как водитель довольно часто 
сталкиваюсь с хамством на до-
роге. Вот на таких лихачей без 
тормозов я бы с удовольствием 
устроил фотоохоту!

МАРИЯ МИНАЕВА

PR-МЕНЕДЖЕР
– В Москве есть ГИБДД, службы 
госконтроля, есть общественный 
«СтопХам», зачем же еще и нас 
всех призывать ловить наруши-
телей? Мне кажется, каждый дол-
жен заниматься своим делом. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Жезл вам в руки!
Столичные власти готовят новое мобиль-

ное приложение «Помощник Москвы». Сер-

вис позволит фотографировать нарушите-

лей парковки и других ПДД и отправлять в 

ГИБДД. За бдительность граждан обещают 

поощрять.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Командир танка Т-34 лейтенант Ион Деген.

курсы 
валют

$54,9908 (+1,9318)

€61,9471 (+2,8341)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

В Петербурге набирает обороты крупный градостроительный скандал

«Более преступного проекта 
я в своей жизни не видел»
Андрей ПУНИН, профессор Института 
живописи, скульптуры и архитектуры 
им. И.Е. Репина, искусствовед
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«Золотые парашюты»
при увольнении руководителей госкомпаний не должны превышать 

три месячные зарплаты, постановил Пленум Верховного суда РФ

Вводить мораторий на выплату внешних долгов
получило право украинское правительство по специальному закону, 

принятому Верховной радой

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валентина Матвиенко
спикер Совета 

Федерации

– Я удивлена, что во-

круг такого обычного 

рабочего объявления о 

возможности проведе-

ния внеочередного заседания Совфеда 

возникло столько шума, домыслов и 

слухов. 

Алексей Пушков
глава 

международного 

комитета Госдумы

– Чем ближе к дню, ког-

да ЕС решает, продлить 

ли санкции против Рос-

сии, тем сильнее обстрелы Донбасса со 

стороны Киева. Жесткая закономер-

ность.

Эльвира 
Набиуллина
глава Банка России

– В результате послед-

них отзывов лицензий 

объем средств фонда 

страхования вкладов сократился, но 

средств у АСВ на выплату вкладчикам 

хватит при любых обстоятельствах, в 

том числе, при необходимости, за счет 

кредита Центрального банка.

Нино Бурджанадзе
экс спикер 

парламента Грузии

– В Вашингтоне есть 

подстрекатели, это те 

же круги, которые под-

стрекали нынешнего 

одесского губернатора в 2008-м. Кому-

то в США нужно продление санкций 

против России, и эти люди готовы с по-

мощью Саакашвили провоцировать в 

Одессе и Приднестровье. И как в 2008-

м эти круги пожертвовали Грузией, так 

сейчас в угоду собственным интересам 

они готовы пожертвовать Украиной и 

Молдовой.

Джордж Маршалл
госсекретарь США 

в 1947–1949 годах

(из речи 5 июня 

1947 года

в Гарвардском 

университете)

– Наша политика направлена не про-

тив какой-либо страны или доктрины, 

а против голода, нищеты, отчаяния 

и хаоса. Ее целью должно быть воз-

рождение мировой экономики, чтобы 

с ее помощью создать такие полити-

ческие и социальные условия, в кото-

рых могут существовать свободные 

учреждения.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Англо-американская пресса ра-

достно возвестила о «торжестве 

демократии в спортивном мире». 

Вслед за Мишелем Платини, гла-

вой европейского футбола и пре-

тендентом номер один на остав-

ленное Зеппом кресло, укрощению 

строптивого Блаттера аплодируют 

члены евроатлантической семьи. 

Глава Футбольной ассоциации 

Англии Грег Дайк в восторге: «Это 

великолепное решение для фут-

бола». Торжествует и руководство 

голландской Федерации футбола 

KNVB: «Блаттер уходит в отставку. 

Мы жестко боролись за это». Не-

мецкая газета Sueddeutsche Zeitung 

и ее эксперты более сдержанны 

в оценках, но сути это не меняет: 

«Почетный президент «Баварии» 

Франц Беккенбауэр считает разум-

ным решение Блаттера уйти в от-

ставку: давление было слишком 

велико. Он не смог бы спокойно 

работать в этих условиях – неза-

висимо от того, несет ли он ответ-

ственность за скандалы или нет».

Хотя, конечно, дело не в лично-

стях и не в коррупции. The Wall 

Street Journal прямо обозначил 

главную цель операции по сме-

щению «старика Зеппа»: «Россия 

и Катар потеряли самого убеж-

денного сторонника проведения 

у них следующих двух ЧМ. ФИФА 

теперь ожидают новые призывы 

к повторному голосованию по обо-

им ЧМ или к прозрачному рассле-

дованию того, как было принято 

решение о месте их проведения». 

При этом WSJ все же признает, что 

«Россию вряд ли лишат чемпио-

ната, поскольку до него осталось 

всего три года». Ошеломляющий 

уход Блаттера возобновляет сра-

жение вокруг места проведения 

двух следующих ЧМ, уверено 

англоязычное издание The Daily 

Beast: «Друга Катара и Владимира 

Путина в ФИФА больше нет... Бу-

дет чрезвычайно сложно не прове-

сти переоценку того, кто должен 

проводить турниры».

Агентство Reuters заявило, что 

ФБР распространяет проверку 

деятельности ФИФА на заявоч-

ные кампании России и Катара. 

И при этом уточняет: «В обвине-

ниях против ряда функционеров 

ФИФА, которые неделю назад 

были обнародованы прокурату-

рой США, эти заявочные кампа-

нии не упоминались».

Впрочем, в одобрямс-хоре 

зашлись не все. Турецкие спор-

тивные СМИ не слишком ди-

пломатничают, комментируя 

факты грубого вмешательства 

Вашингтона в мир спорта. Газета 

Yeni Safak в статье под заголов-

ком «Не только футбол» пишет: 

«США и Европа годами хотели 

ухода Зеппа Блаттера с поста 

президента ФИФА. Большинство 

же, которое мы можем назвать 

остальной частью мира, включая 

Россию, сказало: «Нет, Блаттер 

останется». Говорят, что в основе 

этой атаки лежит месть Велико-

британии и США, упустивших 

шанс на ЧМ 2018 и 2022 годов. Но 

это наивно: Вашингтон и Лондон 

давно отказались от эмоциональ-

ности в такого рода делах. Такие 

действия становятся недвусмыс-

ленным доказательством того, 

что систематически продолжа-

ющееся политическое обтесыва-

ние России будет продолжаться 

до тех пор, пока не уйдет Путин». 

А если уж говорить про месть, 

напоминает турецкое издание, то 

это месть США за Эдварда Сноуде-

на, нашедшего приют в Москве. 

Но, как бы там ни было, отголо-

ски политической битвы вокруг 

ФИФА обязательно будут слышны 

и на футбольных полях. Там тоже 

обострится холодная война, пред-

рекают спортивные эксперты.

Во французском издании Slate 

обозреватель сравнивает фигуру 

Блаттера с... казненным прези-

дентом Ирака Саддамом Хусей-

ном: «Все это сборище политиков, 

полицейских и прочих публич-

ных персон, которые в один голос 

вдруг потребовали головы Зеп-

па Блаттера, выглядит сегодня 

еще менее достойным, если это 

вообще возможно. Они предста-

вили Блаттера как последнее во-

площение международного зла, 

в отношении которого они заня-

ли высокоморальную позицию, 

как если бы он был футбольным 

эквивалентом Саддама Хусейна 

или полковника Каддафи. Поли-

тическая история повторилась 

в форме футбольного фарса...»

Кстати, та же параллель воз-

никла и в Financial Times: «Так же, 

как и Саддама, Блаттера изгнал 

американский патруль. Так же, 

как и тогда, встает вопрос о том, 

кто займет его место, так как 

лишь отставка президента не вы-

лечит ФИФА. История с Ираком 

научила нас, что падение тира-

на – только начало и самый при-

ятный момент в этой грустной 

эпопее».

Ну что же, приятного вам ап-

петита в поедании Зеппа... Не 

жестковат бифштекс? Т

Ну что сказать, дружище Зепп, на прощание?
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Вот и Блаттера «ушли»...

с. 1

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Х
отя в ДНР и без того все 

в курсе, что со дня заключе-

ния «Минска-2» настоящего 

мира не было ни одного дня, 

но именно на нынешней не-

деле нарушения тишины обре-

ли уже другой масштаб. И есть 

ощущения, что это лишь часть 

стратегического плана тех, кто 

по-настоящему управляет киев-

ским режимом. Это подтвержда-

ется рядом событий последнего 

месяца, связанных в один узел.

Итак, 12 мая в Сочи прилетает 

госсекретарь США Джон Керри. 

Слухи о негаданном визите про-

тиворечивые: от «Америка хочет 

помириться» до «Путину привезли 

ультиматум». Обнародованные ре-

зультаты визита туманны, истину 

не разглядеть. Сразу же за этим 

следует блицвизит в Москву госпо-

жи Нуланд – и без всяких печений.

20 мая Украина разрывает 

военно-техническое сотрудни-

чество с Россией, что означает 

блокаду группировки наших 

миротворцев в Приднестровье, 

где помимо военных живет око-

ло 200 тысяч граждан РФ. 23 мая 

очень технично убит один из вли-

ятельных командиров ополчения 

в ЛНР Алексей Мозговой. Офици-

альная версия – украинские ди-

версанты, но, по мнению профес-

сионалов, уровень проведенной 

операции явно не украинский.

В эти же дни мир облетает 

фраза натовского генерала о том, 

что Россия сможет захватить 

Прибалтику за два дня (из серии 

«русские идут»?). Параллельно 

инициированный США скандал 

планетарного уровня в ФИФА, 

закончившийся отставкой не-

потопляемого Блаттера и вновь 

вспыхнувшей дискуссией на тему 

«Отберут ли у России чемпионат 

мира – 2018?». А на Украине губер-

натором Одесской области назна-

чен наш давний «друг» Саакаш-

вили. Дичь, клоунада? Сначала 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

После резкого обострения 

ситуации в Донбассе, которо е 

случилось ранним утром 

3 и юня, во весь голос пошли 

разговоры об окончательном 

крахе минских договоренно-

стей и очередном возобновле-

нии войны. Украинская армия 

начала массированный арт-

обстрел окрестностей Донецка 

и других городов ДНР из тех 

орудий, которые, по идее, были 

отведены от линии соприкос-

новения. Ополченцы нанесли 

удары по позициям украинских 

военных. К вечеру столкнове-

ния затихли. Погибли мирные 

граждане и военнослужащие, 

в больницы Донецка доставле-

ны десятки раненых. Все это 

уже было – и не однажды.

Июнь будет жарким
Такой прогноз дают не синоптики, а политологи

смешно, но тут же улыбки сполза-

ют с лиц: эксперты прогнозируют 

обострение в регионе вплоть до 

военного вторжения Украины 

в ПМР со стороны Одессы.

Словно в подтверждение из Со-

вета Федерации приходят ново-

сти о возможном внеочередном 

созыве сенаторов. Как известно, 

Совфед – это тот орган, который 

уполномочен объявлять войну 

либо... присоединение новых тер-

риторий к РФ. Именно эти две вер-

сии вовсю обсуждаются в информ-

пространстве. И все это на фоне 

регулярных внезапных проверок 

нашей армии, авиации и флота, 

нарастания антироссийской исте-

рии в западных СМИ и зловещего 

заявления Ангелы Меркель о том, 

что в мире сегодня три угрозы: 

присоединение Крыма к России, 

эпидемия вируса Эбола, а также 

террористические группировки 

на Ближнем Востоке. Именно в та-

ком порядке.

И тут снова возникает тема 

несчастного боинга, сбитого 

прошлым летом над Украиной. 

Озвучен отчет специалистов из 

предприятия «Алмаз-Антей», по-

являются видеосвидетельства 

парня из украинских ВВС... Парал-

лельно в Смоленске сегодня гото-

вятся к визиту главы голландского 

МИДа, который, возможно, тоже 

хочет привезти нечто связанное 

с катастрофой боинга...

Весь этот клубок тревожных 

и противоречивых событий как-то 

мало вписывается в версию «Аме-

рика хочет помириться». Скорее 

наоборот: события сгущаются, 

вихрятся в треугольнике Россия – 

Украина – США. Не очень ясно, 

чем разрешится это завихрение, 

но одно очевидно: впереди очень 

тревожный июнь. Катаклизмы, 

обычно созревающие у нас к ав-

густу, на этот раз могут случиться 

уже в начале лета. Т

Последствия 

обстрелов 

в Донецке.

•ЭХО•

В минувшую пятницу «Труд», 

комментируя скандал вокруг 

ФИФА накануне выборов пре-

зидента почтенной органи-

зации, уверенно предсказал: 

«Дни Блаттера во главе миро-

вого футбола, видимо, сочте-

ны». В субботу, когда выборы 

состоялись, такой прогноз 

выглядел глубоко ошибочным: 

Зепп уверенно одолел сопер-

ника и в пятый раз возглавил 

ФИФА. Но всего через пару 

дней все встало на свои места: 

могучий старик подал в отстав-

ку. Хор вскричал о торжестве 

справедливости. Но это куда 

больше напоминает выне-

сение приговора крестными 

отцами: Блаттеру устроили 

публичную порку в назидание 

другим, имеющим свою точку 

зрения на мироустройство.

Деген. Звезда для героя
Но, уехав на «истори-
ческую родину», Деген 
остался патриотом сво-

ей истинной родины, за которую он 
в юном возрасте проливал кровь. 
В фильме, который так и называ-
ется – «Деген», Ион Лазаревич со 
слезами на глазах вспоминает во-
йну, ее самые драматичные, страш-
ные моменты. Как с восторгом 
ненависти в 16 лет убил первого 
фашиста. Как написал на фронте 
свое знаменитое стихотворение 
«Мой товарищ, в смертельной 
агонии…», за которое Константин 
Симонов обвинил его в «киплин-
говщине» и поэтизации «мародер-
ства». Как тот же Симонов спас его 
от активного интереса со стороны 
особистов уже в другой опасной 
ситуации. Как в разведке погибла 
его первая любовь, 18-летняя кра-
савица Люба. Как у него на руках 
умерли его лучшие друзья Гошка 
Куликов, Захарья Загидуллин. Как 
его самого изрешетило пулями 
и осколками в последнем бою, как 
его лицо превратилось в сплошное 
кровавое месиво…

Как уже после войны он вра-
чевал детей и заражался от них 
корью, скарлатиной, ветрянкой. 
Как пропадал в больнице, делая 
порой по четыре операции за 
день. Как бедный («с больных 
денег никогда не беру»), хромой, 
со II группой инвалидности, он 
добивался – и добился! – благо-
склонности своей будущей жены 
Люси, с которой живет уже более 
60 лет. Как воевал с ползучим 
бытовым антисемитизмом, дохо-
дя порой до кулачных расправ…

Не сглаживая острых углов 
в характере своего взрывного 
героя, перемежая исповедаль-
ное интервью Иона Лазаре-
вича, сцены его израильского 
быта с тщательно подобранной 
военной кинохроникой, до-
кументалисты создали живой 
и обаятельный образ настоя-
щего мужчины, врача, воина. 
Которому, кстати, вчера, 4 июня, 
исполнилось 90 лет. И которому 
хочется поклониться в пояс за 
его ратные, трудовые и поэтиче-
ские подвиги. Т

Михаил ДЕГТЯРЬ
кинорежиссер, продюсер, четырежды 

лауреат премии ТЭФИ

– Полтора года назад, когда мы только летели в Израиль, 
чтобы снять фильм про Иона Дегена, я уже знал, что всеми 
силами буду бороться за то, чтобы была восстановлена исто-
рическая справедливость и великий воин получил звание Ге-
роя России. Подвигов, которые совершил Деген, хватило бы 
не на одну Звезду. Дважды его выдвигали на звание Героя 
Советского Союза, и оба раза он это звание не получил. Как 
было бы здорово, если бы российская власть в год 70-летия 
Победы присвоила ему это звание. Лично для меня он уже 
давно Герой. С днем рождения вас, командир танка Т-34, 
лейтенант Ион Деген, Герой Советского Союза!

ГОЛОС

Когда в Донецке и окрестностях грохотала 
артиллерия, в Москве собрались полито-
логи и военные эксперты – обсудить, что 
же произошло на юго-востоке Украины за 
последний год. Итак, по мнению доклад-
чиков, из позитивных результатов – воз-
вращение Крыма и рост патриотических 
настроений в стране. Список негатива куда 
шире: п адение экономики, уровня жизни, 
о бострение в международных отноше-
ниях... Не разрешена ни одна проблема, 
связанная с Украиной, где продолжают 
убивать мирных людей, преследуют инако-
мыслящих, растет градус национализма. 
Вот лишь несколько цитат.

Игорь Стрелков
лидер движения «Новороссия»

– Пока мы колеблемся, украинские власти 
(и стоящие за ними США) активно и после-

довательно действуют. Приднестровье – 
следующий этап. США продолжают прово-
дить коварную политику, давая закулисные 
обещания, а на деле провоцируя Украину 
на масштабное столкновение с Россией. 
Обостряя ситуацию в Приднестровье, они 
стараются втянуть в конфликт с Россией 
Молдавию и Румынию. Последняя имеет 
ультранационалистов в элите и сильную 
армию. Цель понятная: натравить на 
медведя свору собак. Саакашвили поста-
вили губернатором Одесской области для 
выполнения им главной цели – блокады 
Приднестровья. Это энергичный человек, 
и он ни перед чем не остановится в выпол-
нении поставленной задачи – заблокирует 
снабжение этой республики, может устро-
ить и пограничную провокацию.

Если же на территорию Приднестровья 
введут украинские войска, российскую 

армию заблокируют в местах ее дис-
локации и будут осаждать, не атакуя, но 
изводя измором. Если же Россия решится 
на военную операцию, то путь в Придне-
стровье будет лежать не через Крым или 
Одессу, а через полномасштабную воен-
ную операцию. То есть безболезненного 
решения нет.

Степан Сулакшин
гендиректор Центра научной 

политической мысли и идеологии

– Российской политике не хватает 
в нятности. Говорим, что будем защищать 
русских, но при этом мы не сторона 
к онфликта. Уважаем референдум в ЛНР 
и ДНР, но не признаем его... Чем дальше, 
тем труднее будет выстраивать политику 
с такими противоречивыми подходами 
к важнейшим проблемам. 

ГОЛОСА

«Цель понятная: натравить на медведя свору собак...»
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Вывод однозначен: 

в результате планиру-

емых изменений об-

лику памятника будет нанесен 

чудовищный и непоправимый 

ущерб. Градозащитники напо-

минают также об ограничениях, 

которые накладывает на дальней-

шее использование памятника 

статус церкви Спаса Нерукотвор-

ного образа, в которой 1 февраля 

1837 года отпевали Пушкина. Если 

задуманная реконструкция будет 

осуществлена, это станет симво-

лом деградации национальной 

культуры и отказа от культурно-

го наследия – таков вердикт пети-

ции, под которой подписались уже 

более 60 тысяч человек.

Правительство отреагирова-

ло адекватно, притом что оно 

же и дало все разрешения на ре-

конструкцию. Чиновники стали 

предлагать инвестору изменить 

проект, отказаться от апарт-от-

еля, поговаривали о возвращении 

Конюшенного в собственность 

города, что было бы, по мнению 

многих, оптимальным вариан-

том. С сумрачным лицом губер-

натор Георгий Полтавченко вы-

шел после посещения памятника 

и сказал журналистам, что денег 

хотя бы на его консервацию у го-

рода нет.

«Но нам ни-

кто не объяснил, 

сколько средств 

потребуется на 

р е с т а в р а ц и ю 

объекта – расче-

тов нет. И цифры 

ходят самые раз-

ные, – возражает 

депутат Заксо-

брания Петер-

бурга Борис Виш-

невский. – Это будет апарт-отель, 

то есть застройщик волен продать 

эти помещения как элитное жи-

лье, и тогда уже доступ в них будет 

закрыт навсегда».

Впрочем, дело может обернуть-

ся не только культурными поте-

рями. Двухэтажный подземный 

паркинг способен обрушить весь 

комплекс. Там место слияния двух 

рек – Мойки и канала Грибоедова. 

В прошлом году, как только в Ко-

нюшенном начались подземные 

работы, возле Спаса-на-Крови воз-

никла масштабная авария: плы-

вуном разорвало трубу. О том, что 

копать там просто безумие, гово-

рится в заключении геодезистов.

Алексей ШАШКИН, доктор 

геолого-минералогических наук, 

•ЕДИМ ВМЕСТЕ•

В Совете по развитию граж-

данского общества и правам 

человека при президенте РФ 

нашли способ накормить не-

имущих досыта.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Страшно далеки они от наро-

да – именно так можно сказать об 

авторах законодательной иници-

ативы, предлагающих запретить 

продовольственным магазинам, 

кафе, ресторанам и прочему об-

щепиту выбрасывать на свалку 

непроданную еду. Продукты сле-

дует отдавать благотворитель-

ным организациям для раздачи 

неимущим или фермерам-жи-

вотноводам. Член президиума 

СПЧ, глава Союза добровольцев 

России Яна Лантратова считает, 

что это «может решить проблему 

питания социально незащищен-

ных групп граждан и поддержит 

сельхозпроизводителей, избавив 

их от затрат на корма». И предла-

гает Минпромторгу разработать 

соответствующий законодатель-

ный акт.

Е с т ь  д а н н ы е  Р о с с т а т а : 

в 2013 году в России выброси-

ли 1,93 млрд тонн непроданной 

еды – порядка 30–35% от всех 

типов отходов производства и 

потребления. А ведь можно было 

подумать, как после соответству-

ющей переработки это добро ис-

пользовать. В качестве примера 

член президиума СПЧ приводит 

Францию, где недавно «принят за-

кон, обязывающий супермаркеты 

отдавать непроданные продукты 

питания, пригодные к употре-

блению в пищу, на нужды благо-

На фоне Пушкина творится безобразье

Осетрина второй свежести

гендиректор института «Георе-

конструкция», подтвердил кор-

респонденту «Труда», что проект 

радикальной перестройки памят-

ника и устройство под ним двух-

этажного паркинга, да вдобавок 

бассейна «несет угрозы и для са-

мого памятника, и для окружа-

ющих зданий», между прочим, 

густонаселенных. По мнению 

Шашкина, историческое здание 

при таком радикальном вмеша-

тельстве может рухнуть.

«С таблицей умножения не по-

споришь, – говорит Шашкин. – Тут 

все проверяется формулами, рас-

четами. Если здание рухнет, при-

дется отвечать».

Михаил МИЛЬЧИК, зампред-

седателя Совета по сохранению 

культурного наследия при губер-

наторе Санкт-Петербурга, назвал 

визу комитета по госконтролю, 

использованию и охране памят-

ников (КГИОП) под варварским 

проектом реконструкции «пре-

ступной». «Формально застрой-

щик действует по закону, а по 

сути это вызов закону о сохране-

нии культурного наследия. Уже 

снесены исторические флигели 

XVIII–XIX веков. За это всю ответ-

ственность несет правительство 

Санкт-Петербурга, КГИОП»,– ска-

зал Мильчик.

«Более преступного проекта 

я в своей жизни не видел», – под-

твердил на заседании Совета по 

сохранению культурного насле-

дия 80-летний  профессор Ин-

ститута живописи, скульптуры и 

архитектуры им. И.Е. Репина, ис-

кусствовед Андрей ПУНИН. Ар-

хитекторы Академии художеств 

на своем специальном собрании 

тоже подвергли проект рекон-

струкции аргументированной 

критике. Видные деятели куль-

туры Петербурга высказались в 

том же ключе: главный криминал 

проекта – это решение отдать Ко-

творительности». В противном 

случае ритейлеров ждет штраф до 

75 тысяч евро, а их руководители 

могут угодить в тюрьму.

Но Россия – не Франция, Москва 

– не Париж. Наши контролеры не 

раз сталкивались с ситуацией, ког-

да продукты с истекшим сроком 

годности якобы выбрасывают, а 

в действительности переупако-

вывают, переклеивают этикетки, 

подвергают термической обработ-

ке, солят, коптят. После чего они 

вновь появляются в продаже, не-

редко под оригинальными назва-

ниями, типа «уснувший толсто-

лобик» – рыба, всплывшая кверху 

брюхом в магазинном аквариуме.

А президент Федерации ре-

стораторов и отельеров России 

Игорь Бухаров утверждает, что 

общепит стремится работать 

безотходно: «Если мы что-то вы-

брасываем, то теряем в прибыли. 

Соответственно, все стараются 

вести бизнес так, чтобы ничего 

не выбрасывать».

Однако, по данным Роспотреб-

надзора, около 50% реализуемой 

продукции не соответствует нор-

мам безопасности и качества, 

а «Ростест» предполагает, что 

таких товаров 60–80%.

нюшенное ведомство под апарт-

отель. Здесь должна быть обще-

ственная зона.

Однако инвестор не согласен с 

этой рекомендацией и решил че-

рез суд добиваться отмены реше-

ния Совета по культурному насле-

дию. Заседание суда назначено на 

7 июля. Это прецедент, ведь Совет 

при губернаторе не является юри-

дическим лицом. Но Plaza Lotus 

Group убедила арбитражный суд 

принять иск.

Архитектурное решение ком-

плекса и его внутренний двор 

дают прекрасные возможности 

для организации музейного про-

странства, большие внутренние 

объемы позволят размещать 

крупные экспонаты, экраны, 

графические и художественные 

инсталляции – словом, современ-

ные музейные технологии смогут 

подчеркнуть благородство клас-

сических форм старинной галереи 

и анфилад, вернут городу памят-

ник, с которым напрямую связана 

русская история. 

Здесь в день отпевания велико-

го поэта все было полно народа, 

прилегающие к Конюшенной 

площади и набережной Мойки 

улицы заполнились людьми так, 

что современнику это напомнило 

«ковер из живых голов». Простор-

ный светлый храм с колоннадой 

хранит память об этом событии, 

здесь ежегодно служат панихиду 

по Пушкину, молитвенно вспо-

минают другого великого петер-

буржца – композитора Глинку. 

В 1990-е храм Спаса Нерукот-

ворного был одним из первых, 

перешедших по настоятельной 

просьбе верующих из владений 

ГУВД в епархию. Милиционеры, 

кстати, тогда сочувственно отнес-

лись к этому выбору, препятствий 

не чинили. Подлинный памятник 

еще жив. Что с ним будет завтра, 

вот вопрос... Т

с. 1

1,93
млрд 
тонн непроданной еды 
было выброшено на 
свалку в 2013 году

566 млрд рублей
составили долги за электроэнергию, газ, тепло и воду в РФ 

к началу лета, согласно данным Министерства энергетики РФ

Для адресной помощи гражданам 
Минпромторг к осени разработает модель введения продовольственных 

карточек, сообщает ТАСС со ссылкой на замглавы ведомства Виктора Евтухова

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Советские дворцы пионеров стали 
одной из причин высокого уровня 
инженерного образования в СССР. 
Со школьной скамьи молодые люди 
проявляли интерес к технике, и этот 
интерес поддерживался обществом 
и государством. Чего ждать сегодня? 
Если эти кружки и впрямь создадут, 
то, скорее всего, они будут плат-
ными. А значит, недоступными для 
половины детей. Ну а главное:  пока 
российский инженер будет получать 
зарплату на уровне уборщицы, ин-
тересующаяся техникой молодежь 
будет либо нищенствовать, либо 
искать другой заработок. Современ-
ной России, к сожалению, не нужны 
инженеры. Чтобы они понадобились, 
стоит изменить хотя бы экономиче-
ский климат.

Антон Носик
блогер

– Дворцы пионеров в Советском 
Союзе действительно работали, но 
что толку? Великая сверхдержава 
так толком и не произвела свой про-
цессор. Все успешные старт апы раз-
вивались с прибылью. А в том, что 
инициатива АСИ окажется прибыль-
ной, лично я сомневаюсь. У нас же 
даже в оборонке и на строительстве 
космодромов воруют, что уж тут гово-
рить про детские технопарки. Только 
избавление от коррупции и структур-
ные реформы по всем фронтам могут 
изменить перспективы отечествен-
ной инженерии.

Ирина Абанкина
директор Института развития 

образования ВШЭ

– Для детей нужно использовать 
те «взрослые» технопарки, которые 
формируются сейчас повсеместно. 
Например, тот же «Город мастеров» 
в Рославле. А государство пусть под-
держивает педагогов, программы 
обучения, оплачивает летние лагеря, 
расходы на дорогу из дальних уголков 
и так далее. Главное – не вклады-
ваться «в кирпичи», иначе построим 
пару образцовых технопарков, а там 
и дело заглохнет. Нужно научиться 
мотивировать ребят к познанию 
техники как можно в более раннем 
возрасте. Ростки такого подхода есть 
– к примеру, «Яндекс» за свой счет 
организовал летние и зимние школы. 
Можно поучиться и у Китая – там дают 
зеленый свет даже студенческим IT-
разработкам. Это и экономический 
ресурс бережет, и серьезно повышает 
мотивацию технически ориентиро-
ванной молодежи.

Денис Зоммер
председатель Союза 

коммунистической молодежи 

(СКМ)

– Если все средства дойдут до адре-
сата, то, возможно, и появится новое 
поколение людей, по-настоящему 
заинтересованных в технологиях, ин-
женерном деле. Если же будет «потем-
кинская деревня» вроде Сколково, то 
получим фикцию. Все зависит от того, 
кто и сколько сворует или не сворует.

НА ТЕЛЕФОНЕ  ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Где бы взять инженера?
В России по аналогии с советскими дворцами пионеров хотят 

создать сеть детских технопарков. Так правительственное Агентство 

стратегических инициатив надеется приобщить подрастающее 

поколение к техническим дисциплинам. Проект планируется развивать 

на базе государственно-частного сотрудничества. 

ВОПРОС «ТРУДА»

Вчера в Шереметьево торжествен-
но открыли памятник Ил-62. Эти 
знаменитые лайнеры составляли 
основу советского самолетного 
парка дальнемагистральных пере-
возок. Сегодня они остались только 
в специальном отряде «Россия», ВВС 
и МЧС. 

Полвека назад этот лайнер стал 
новым словом в гражданском само-
летостроении. Рождался он в муках. 
Генеральный авиаконструктор 
Сергей Ильюшин признавался, что 
ни один самолет не отнял у него 
столько здоровья, сил и энергии. 
Руководивший организацией се-
рийного производства Ил-62 Генрих 
Новожилов говорил, что испытал 
«колоссальный пресс ответственно-
сти за порученное дело». Впервые 
в истории отечественного авиапро-
ма собирали пассажирский лайнер 
с четырьмя двигателями, располо-
женными в хвостовой части фюзе-
ляжа, что существенно улучшало 
комфорт в пассажирском салоне.

Днем рождения Ил-62 считается 
3 января 1963 года, когда машину 
впервые поднял в воздух знамени-
тый летчик-испытатель Владимир 
Коккинаки. За время серийного 

производства 
было выпущено около 290 Ил-
62 и Ил-62М. Треть поставлялась 
в соцстраны, в первую очередь на 
Кубу. На Ил-62 было установлено 
несколько мировых рекордов по 
скорости и дальности полета.

Увы, в конце века начался мас-
совый вывод из эксплуатации ма-
шины, вместо которой перевозчики 
закупали подержанные «боинги» 
и «эрбасы». В конце 2008 года в 
связи с кризисным состоянием 
ряда авиакомпаний прекратилось 
использование самолетов этого 
типа для регулярных пассажирских 
авиаперевозок. Еще в прошлом го-
ду эксплуатировались 17 Ил-62: во-
семь в России, четыре в КНДР, два 
на Украине и по одному в Судане, 
Гамбии и Ливии. Несколько деся-
тилетий Ил-62 служил, да и сейчас 
служит в качестве правительствен-
ного («борт №1») в СССР, Российской 
Федерации, Северной Корее, на 
Украине. В коммерческой же экс-
плуатации самолетов этого типа не 
осталось – они летают только в ВВС, 
МЧС и в специальном летном отря-
де «Россия».

Генрих Новожилов, ныне глав-
ный советник генерального дирек-
тора ОАО «Авиационный комплекс 
им. С.В. Ильюшина», вспоминает 
о письме от имени 120 членов 
экипажей Ил-62, пришедшем пять 
лет назад из Хабаровска. Пилоты 
обанкротившейся авиакомпании 
«Дальавиа», прощаясь с последним 
лайнером, благодарили илью-
шинцев за создание «надежного, 
безопасного, великолепного по лет-
но-техническим характеристикам 
самолета». В Хабаровске лайнеры 
эксплуатировались 30 лет, и ни разу 
не случались поломки, аварии или 
катастрофы.

Инициативу установки памят-
ника в Шереметьево можно при-
ветствовать. В советские времена 
гражданские самолеты можно было 
увидеть в Москве на ВДНХ (Ту-154), 
во Внуково (Ту-104), в Домодедово 
(Ту-114), на Украине в Харькове (Ан-
10). В Минводах было установлено 
сразу два памятника Ту-124, но 
оба, как и домодедовский Ту-114 
и Ту-154 на ВДНХ, были варварски 
уничтожены. Та же судьба постигла 

и распиленный на метал-
лолом хабаровский 
Ту-104А, уста-

новленный 
на пьеде-

стале перед 
зданием аэровокзала в 1979 году, 
и многих других его собратьев в го-
родах и весях огромной страны. 
Хотя памятники советским самоле-
там в прекрасном состоянии можно 
увидеть, например, в болгарском 
Бургасе (Ан-24) и в германском 
Зинсхайме (Ту-144), а также в Таш-
кенте (Ил-18Д).

Если мы всерьез хотим вернуть 
стране статус авиационной держа-
вы, то не стоит забывать о ее самых 
выдающихся достижениях в этой 
области. Но, разумеется, главным 
памятником гражданскому авиа-
строению могут и должны быть но-
вые отечественные самолеты. К со-
жалению, пока здесь похвастаться 
нечем. Большая часть авионики 
самолета «Сухой Суперджет» – ино-
странного производства, так что 
российским его можно назвать 
с большой натяжкой. Т

Ил-62 приземлился 
в Шереметьево

СОБЫТИЕ

Но отечественные законы 

неу молимо пре дписыва ют 

ритейлерам и рестораторам 

отправлять на свалку любой 

просроченный продукт, будь 

то скисшее молоко, протухшее 

мясо или залежавшиеся, хотя 

еще вполне доброкачественные 

крупы или овощные консервы. 

Не так давно охотники на Тай-

мыре нашли склад известного 

полярного исследователя начала 

ХХ века и лично убедились: кон-

сервы и через 100 лет оказались 

вполне съедобными.

В Европе, которая следит за 

здоровьем не меньше нашего, 

проблемы утилизации просро-

ченного продовольствия и одно-

временной помощи малоимущим 

решаются иначе. Такие продук-

ты, как макаронные изделия, 

крупы, некоторые овощи и фрук-

ты, орехи, замороженные смеси, 

шоколад, печенье и т. д., которые 

можно употреблять в пищу даже 

после окончания срока годности, 

после проверки снова пускают 

в продажу – но в особых магази-

нах просроченных продуктов, 

где цены втрое-вчетверо ниже. 

В Великобритании такие ин-

тернет-магазины уже прозвали 

«антикризисной диетой».

В США подобным бизнесом 

занялся бывший управляющий 

розничной сетью продуктовых 

магазинов Trader Joe’s Дуг Раух, 

разработавший правила безопас-

ности для такой торговли.

По подсчетам господина Рауха, 

средняя экономия на покупках 

в его магазинах составляет око-

ло 60 долларов в неделю. Мало-

имущие получают возможность 

купить еду по приемлемой цене, 

а не ходить с протянутой рукой. Т
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нваря 1963 г д
ервые поднял в воздух знамени

ый летчик-испытатель Владимир 
оккинаки. За время серийного 

производства 
было выпущено около 290 Ил-
62 и Ил-62М. Треть поставлялась 

ю очередь на 

и распил
лолом хабаровский 
Ту-104А, уста-

новленный 
на пьеде-

Конюшенное 

ведомство сегодня...

... и полтора века назад.
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ОАО «Самотлорнефтегаз», дочернее общество ОАО «НК «Роснефть», 
отмечает 50-летие Самотлорского месторождения, ставшего символом отечественной нефтяной промышленности
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Геннадий ШМАЛЬ
президент Союза нефтегазопромышленников России

– Про освоение Самотлора не могу говорить спокойным тоном. Это 
было грандиозное событие, определившее судьбу нашего топлив-
но-энергетического комплекса. Самотлор стал вехой не только для 
Западной Сибири, но для всей страны. На этом месторождении 
добывали по 150–160 млн нефти в год. А всего за четверть века 
до этого, в победном 1945 году, вся страна добыла 22 млн тонн. Ко-
нечно, в 1965 году у нас уже было Ромашкинское месторождение, 
которое называли «вторым Баку», но таких объемов добычи там 
даже близко не было. А какая трудная была нефть на Самотлоре! 
Ведь месторождение на 90% лежало под озером, остальное – под 
болотом первой категории. Осваивать было невероятно сложно, но 
выход в результате был найден удивительный. Насыпали на озере 
искусственные острова, а с них уже занимались бурением и добы-
чей. Сегодня в Арабских Эмиратах строят города на рукотворных 
островах, используя освоенную нами полвека назад технологию. 
Самотлор вообще на десятилетия вперед стал полигоном для ис-
пытаний и отработки новых технологий, внедрения открытий в неф-
тедобывающей области. Ну и, наверное, это было самое веселое 
и молодое месторождение в истории. Насыпали острова, строили 
дома на сваях, прокладывали трубопроводы, качали нефть – все 
там делали комсомольско-молодежные бригады. Первую скважину 
пробурила бригада Степана Повха – удивительно самоотвержен-
ного и обаятельного парня. А закончу я на том, что Самотлор был 
и останется символом отечественной нефтяной промышленности 

и нефтяной доблести. Так что есть повод всех нас поздравить с за-
мечательным праздником.

Анатолий ДМИТРИЕВСКИЙ
доктор наук, директор Института проблем нефти и газа 

РАН

– Полвека Самотлору – это праздник всей нефтяной промышленно-
сти страны. Ничего более грандиозного в отрасли не осваивали. Но 
слишком интенсивная эксплуатация Самотлора привела к тому, что в 
кризисные 90-е годы встал вопрос о закрытии месторождения. Про-
блемы нарастали, денег не было, около 40% скважин простаивали. В 
1993–1994 годах я был руководителем государственной комиссии 
и очень рад, что в итоге было принято решение все-таки проводить 
реконструкцию. В недрах еще оставалось гигантское количество 
нефти, а главное, никто не хотел оставить без работы и без средств 
к существованию город нефтяников. Немалый вклад в возрождение 
Самотлора внесло государство. Из трех десятков налогов нефтяни-
кам оставили только два – налог на прибыль и плату за недра. Этот 
ход позволил месторождению фактически родиться второй раз. 
Сегодня на Самотлоре используются самые лучшие, самые передо-
вые технологии, существующие в отрасли. В частности, там добывают 
нефть, себестоимость которой самая низкая в мире – 1,2 доллара 
за баррель. Правда, прежних объемов уже нет. Но мы видим, что 
технический прогресс позволяет дотянуться до запасов, которые еще 
вчера казались недоступными. Так что можно не сомневаться, что 
Самотлор проработает еще не один и не два десятка лет.

1  Вышки на место монтажа 

доставляли по воздуху. 

2  Свадьба нефтяников.

3  Миллионная тонна нефти, 

1981 год.

4  Памятник покорителям 

Самотлора.

•ДАТА•

Для добычи в экстремальных усло-

виях Западной Сибири нефтяникам 

50 лет назад потребовалось совер-

шить настоящую технологическую 

революцию. А спустя полвека, когда 

легкая нефть закончилась, Самотлор 

снова оказался на передовых рубежах 

прогресса. Здесь сегодня успешно 

применяют современные технологии 

бурения, которые дают вторую жизнь 

так называемым зрелым месторожде-

ниям.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Л
егендарные нефтяные фонтаны Са-

мотлора забили 29 мая 1965 года, 

когда уже первая разведочная сква-

жина выдала тысячу кубометров 

в сутки. После полного обследо-

вания геологические запасы Самотлора 

оценили в 7,1 млрд тонн. Чтобы добраться 

от берега Оби до первой скважины через 

болота и топи, даже зимой требовалось 

больше месяца. Сейчас эта дорога зани-

мает 30 минут.

В таких условиях в СССР еще не рабо-

тали. Нефтяники и строители ломали 

голову над вариантами покорения бога-

тейшей нефтегазовой провинции площа-

дью 1752 квадратных километра. Были 

и такие предложения: озеро Самотлор 

слить в реку Вах и осушить болота. Или 

проложить сеть эстакад и бурить с пло-

щадок – как на морских нефтепромыслах 

в Баку. Первый вариант забраковали из-за 

опасности торфяных пожаров, второй – 

из-за колоссальных объемов и слишком 

долгих сроков строительства.

В итоге решили создавать на болотах 

искусственные острова для буровых вы-

шек. Пришлось даже вспоминать фронто-

вой опыт лета 1944 года – прохода пехо-

ты и техники через белорусские болота 

(операция «Багратион»). Основная работа 

шла в зимний период, но там были свои 

трудности: тюменские морозы оказались 

суровыми – у тракторов и экскаваторов 

лопался металл и замерзала солярка.

Помогла современная наука. Впервые 

в мировой практике на Самотлоре при-

менили системы плавающей насыпи и за-

торфовки, которые позволили работать 

на месторождении, не опасаясь того, что 

буровые вышки могут затонуть. Парал-

лельно месторождение брали в бетонное 

кольцо. И в апреле 1969 года отсюда пошла 

первая промышленная нефть. В 1980-м 

достигнут пик добычи – 158,9 млн тонн. 

А еще через год на месторождении полу-

чили первую миллиардную тонну нефти.

Здесь многое было впервые – Самотлор 

стал испытательной площадкой для нефтя-

ной науки и практики. Для самой северной 

стройки того времени отечественной про-

мышленности пришлось создавать спе-

циальные машины, оборудование и даже 

трубы, устойчивые к морозу. Советская 

наука внедряла новые технологии добычи 

в экстремальной среде, при высокой 

влажности и 40-градусных морозах.

Многое изобреталось на месте. 

К примеру, на Самотлоре применили 

бескомпрессорный способ добычи – 

компрессор появился лишь пять лет 

спустя. Здесь первыми придумали 

закачивать попутный газ обратно 

в скважину, увеличив тем самым 

выход нефти. Повышение неф-

теотдачи пласта стало осо-

бенно важно после 1997 года, 

когда добыча снизилась до 36 

тысяч тонн в сутки и даже пошли 

разговоры, что месторождение практи-

чески исчерпано. Но оказалось, что за-

кончилась только легкодоступная нефть, 

которая и била фонтанами.

ОАО «Самотлорнефтегаз» – одно из 

крупнейших добывающих предприятий 

государственной компании «Роснефть». 

Остаточные извлекаемые запасы ме-

сторождения составляют 1 млрд тонн 

нефти. Причем специалисты считают, 

что с учетом прогресса в геологоразведке 

и нефтедобыче эта цифра может суще-

ственно вырасти.

В марте 2013-го глава «Роснефти» 

Игорь Сечин во время визита 

в Нижневартовск заявил, что 

компания рассчитывает 

еще долго разрабатывать 

знаменитый Самотлор, 

поддерживая среднегодо-

вой уровень добычи нефти 

на уровне порядка 22 млн 

тонн. Геологи за счет ис-

пользования так называе-

мых секторных моделей в 

центральной части Самот-

лора сумели найти крупные 

объемы невыработанных 

запасов. В рамках разра-

ботанного «Роснефтью» 

масштабного инвестици-

Самотлор: живая легенда
 Вот уже полвека самое знаменитое сибирское месторождение продолжает давать нефть и газ 

онного плана по бурению за три года на 

месторождении будет пробурено свыше 

320 скважин. Предприятием определено 

порядка 3,5 тысячи перспективных точек 

для бурения.

В 2014 году на месторождении уже по-

строено 102 новые скважины, осуществле-

но 280 операций по зарезке боковых ство-

лов и около 3 тысяч геолого-технических 

мероприятий. Это позволило получить 

дополнительно 920 тысяч тонн нефти. Для 

снижения инфраструктурных расходов 

на старых скважинах активно использу-

ются мобильные буровые установки. Де-

бет некоторых новых скважин превысил 

100 тонн в сутки. Благодаря этой работе 

месторождение получает вторую жизнь.

Важно отметить, что Самотлор по 

многим направлениям поддерживает 

репутацию инновационного полигона 

российских нефтяников. Именно здесь 

реализован проект «Интеллектуальное 

месторождение» – с высоким уровнем ав-

томатизации процессов, применением 

новейшего оборудования. Проект позво-

ляет не только успешно вести текущую 

нефтедобычу, но и моделировать развитие 

месторождения.

К примеру, все растянувшиеся на 6 ты-

сяч километров трубопроводы «Самотлор-

нефтегаза» – нефтесборные сети, системы 

водоводов высокого и низкого давления, 

газопроводы – оснащены специальны-

ми датчиками, контролирующими дав-

ление. Любые изменения в показателях 

отражаются на мониторе, что позволяет 

оператору моментально реагировать на 

ситуацию. Сегодня инфраструктура Са-

мотлора дополнительно контролируется 

с помощью беспилотников, оснащенных 

системами ночного видения, которые 

ведут фото- и видеосъемки, отслеживая 

обстановку на объектах в любое время 

суток, и передают информацию в режиме 

онлайн на монитор оператора.

Как отмечают специалисты, техниче-

ские новшества коренным образом из-

менили парадигму безопасности. Если 

раньше вся система управления была по-

строена на устранении проблем в произ-

водстве нефти, то теперь идет работа по 

их предупреждению.

В рамках реализации инвестпрограм-

мы «Роснефти» проводятся мероприятия 

по энергоменеджменту. Целью является 

снижение энергопотребления производств, 

связанных с добычей, подготовкой и транс-

портировкой добываемой жидкости. В «Са-

мотлорнефтегазе» провели сертификацию 

производств по требованиям междуна-

родных стандартов энергоэффективно-

сти. В результате экономия от выполнения 

программы только в 2014 году составила 

169,7 млн кВт/ч (в денежном выражении – 

418 млн рублей). Для сравнения: такой объ-

ем электроэнергии за полгода потребляет 

столица Самотлора Нижневартовск, насе-

ление которого составляет более 270 тысяч 

человек.

Остается добавить, что предприятие 

добилось впечатляющих успехов в утили-

зации или, как поправляют специалисты, 

рациональном использовании попутного 

нефтяного газа: на сегодня этот показа-

тель составляет 97%. Т

320 
скважин будет пробурено за 
три года на месторождении 
в рамках разработанного 
«Роснефтью» масштабного 
инвестиционного плана

1
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3
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Продукты с российским знаком качества 
появятся на полках магазинов в третьем квартале, заявил руководитель 

АНО «Российская система качества» и председатель «Руспродсоюза» Максим Протасов

Каждый пятый ребенок
в России страдает от ожирения, сообщил 

замдиректора Института питания РАМН Александр Батурин

•РЯДОМ С НАМИ•

Молодых во все времена 

принято укорять. Вот вам ти-

пичный образчик: «Наша мо-

лодежь любит окружить себя 

роскошью, она дурно вос-

питана. Смеется над своими 

начальниками и нисколько 

не уважает старших, спорит 

с родителями. Попросту гово-

ря, они плохие. Жадно глота-

ют пищу и изводят своих учи-

телей...» Это ворчит Сократ, 

V век до нашей эры.

ПАВЕЛ ОРЛОВ
ИВАНОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

А уж нынче... «Заелись, думают 

только о развлечениях и удоволь-

ствиях, сидят в своих «фейсбу-

ках» и «инстаграмах», а реальная 

жизнь и другие люди их вообще 

не касаются...» Согласитесь, не-

что подобное слышится на каж-

дом углу. А между тем напрасли-

ну возводят на молодежь! Она у 

нас в общем и целом не только 

продвинутая, но и добрая, от-

зывчивая.

Знакомьтесь: две Ксении, Хра-

бовская и Шипилова. Студентки, 

умницы и просто красавицы. 

А еще очень деятельные и отзыв-

чивые девчонки. Подт вердить 

справедливость этих слов могут 

многие ветераны из Ивановской 

области, знакомые с этими девуш-

ками. Почему именно Иваново? 

Просто для одной из Ксюш, Шипи-

ловой, здесь родные места, малая 

родина. Здесь выросла, здесь мама 

и родня, друзья и самые теплые 

чувства. Но выражать чувства 

только словами подругам пока-

залась мало. Часто наезжая из 

столицы в «ситцевые края», они 

слышали и видели, как непросто 

живется многим людям, особенно 

пожилым. Захотелось им помочь 

– и делом, и добрым словом.

Идея созрела быстро и обер-

нулась акцией с хорошим назва-

нием «Подари тепло!». Насчет 

тепла – не для красного словца. 

Две Ксении в Сети объявили: они 

собирают у местных бабушек-

рукодельниц вязаные варежки 

и продают их через интернет всем 

желающим помочь пенсионерам. 

Простая затея принесла свыше 

200 тысяч рублей – на эти день-

ги купили подарки и поехали их 

вручать старикам. За варежками 

последовали носки. А потом брас-

летики со словом «мама»...

Особенно поразили их встречи 

в доме престарелых, что в городе 

Кохма. Такой радости, какого-то 

трепетного отношения к себе де-

вушки, пожалуй, никогда не ощу-

щали, хотя как раз общением и 

вниманием они в своей жизни не 

обделены. Вспоминают, сколько 

восторгов у пожилой женщины 

вызвал рукодельный жилет-ду-

шегрейка, с какими горящими 

глазами вертелась она у зеркала... 

«Мы видим, что этим людям не 

столько подарки дороги, сколь-

ко наше внимание, доброе слово. 

Ведь в таком возрасте ко всем бо-

лячкам добавляется главная на-

пасть – одиночество...» – делятся 

открытием Ксении.

А дальше – как цепная реакция 

с выделением мирной энергии 

и большого количества душев-

ного тепла. Они рассказывают 

в Сети о своих поездках и встречах 

с ветеранами, о посещении ребя-

тишек в интернате, выкладывают 

фото, приглашают к разговору и 

сотрудничеству других пользо-

вателей – и вот уже эта история 

обрастает массой откликов и 

предложений помощи. И слово 

за слово, дело за дело цепляются, 

образуя единое пространство.

Читаешь эту ленту в «Инста-

граме» – и со всей очевидностью 

понимаешь: хороших и добрых 

людей все-таки на свете куда 

больше, чем плохих и злых. «Ксю-

шеньки! Я хочу сказать огром-

ное спасибо. Эмоций у бабушки 

и папы от встречи с вами – море, 

они искренне растроганы. А уж 

от подарков бабушка в полном 

восторге! У вас добрые сердца, 

и вы делаете нужное дело. Это – 

бесценно!..», «Молодцы, девчата, 

я теперь ваш поклонник и хочу 

подключиться...», «Побольше 

бы таких, как вы!», «Подскажи-

те, когда вы следующий раз со-

бираетесь в свою экспедицию? 

Хочу передать вам продукты, 

выращенные на нашей ферме...»

Подобного рода послания – жи-

вой и искренний отклик. «Люди 

у нас добрые, но, чего греха таить, 

ленивые. Многие способны на по-

рыв, но не готовы тратить время 

на поиски, на организацию бла-

готворительных акций. Для это-

го многим требуется ведущий», – 

делятся своим выводом Ксении. 

И тут же приводят примеры. Одна 

семейная пара, откликнувшись 

на призыв в интернете, присы-

лает целые ящики с консервами 

(пара занимается производством 

консервированных продуктов). 

Цветочный магазин к каждой 

встрече готовит букеты для ве-

теранов. Торговый центр в Ивано-

во собрал три телеги гостинцев: 

постельное белье, полотенца, 

одежда и прочие необходимые 

вещи. Вручают девушки и такие 

вещи, как холодильник, стираль-

ная машина, кое-что из мебели...

P.S. Для двух Ксений все это из раз-
ряда хобби незаметно перекочевало 
в потребность, в большое ответ-
ственное дело. Они всерьез подумы-
вают об открытии своего фонда, ко-
торый поможет добрым людям стать 
еще и деятельными. А что, хорошая 
мысль! Главное-то у девчонок уже 
есть: адреса, десятки единомышлен-
ников в Сети. И благодарные глаза 
тех, кто встречает их на пороге. Т

Две Ксении с Сократом не согласны
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В Ракетно-космической кор-

порации «Энергия» пройдут 

первые наземные испытания 

масштабного макета – про-

тотипа внеземного склад-

ского помещения с тканевой 

мягкой многослойной транс-

формируемой герметичной 

оболочкой. Уже несколько лет 

на прославленном предпри-

ятии ведутся конструкторские 

разработки надувных (транс-

формируемых) модулей. Они 

откроют новые возможности 

при освоении ближнего и 

дальнего космоса.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

З
авершен первый этап но-

ваторских проектно-поис-

ковых и расчетно-теорети-

ческих работ. Изготовлены 

конструкции, фрагменты 

многослойной трансформируе-

мой герметичной оболочки. Вот-

вот начнется сборка масштабно-

го макета, который в июле будет 

полностью готов к наземным 

испытаниям. Так проект посте-

пенно перемещается с мониторов 

компьютеров в производствен-

ные цеха и на испытательные 

стенды. 

Этому перспективному на-

правлению в космонавтике 

уделяется большое внимание и 

за рубежом. Дело в том, что при 

отправке в космос полезного гру-

за все ракеты-носители имеют 

жесткие ограничения – и по габа-

ритам, и по массе. Борьба идет за 

каждый сантиметр и килограмм. 

А трансформируемые конструк-

ции в сложенном виде при старте 

с Земли занимают мало места и 

не столь массивны. Зато на ор-

бите после наддува позволяют 

значительно увеличить объемы 

жилых и складских помещений. 

Можно будет создать не только 

более комфортные условия для 

членов экипажа, но и увеличить 

запасы всего необходимого на 

борту при длительных полетах. 

Вот яркий пример: при за-

пуске в космос модулей с тра-

диционными металлическими 

гермоотсеками на каждую тонну 

приходится в 2–3 раза меньше 

внутреннего объема отсека, чем 

при отправке на орбиту наду-

вных конструкций. Просторные 

помещения помимо всего про-

чего позволят проводить более 

сложные научные и технологи-

ческие эксперименты. 

Преимущества, казалось бы, 

очевидны, но почему же до сих 

пор не используются в космосе 

надувные модули? Да потому что 

трудностей при их создании ве-

ликое множество. Надуваемая 

оболочка должна быть чрезвы-

чайно прочной, сохранять форму, 

обеспечивать высокую герметич-

ность и стойкость к воздействию 

сверхвысоких и сверхнизких 

температур, других неблагопри-

ятных факторов космического 

пространства. Причем не на ко-

ротком временном этапе, а в те-

чение всего длительного срока 

эксплуатации. Иными словами, 

материалы нужны уникальные! 

При безусловной прочности не-

обходима еще и определенная 

мягкость оболочки: перед стар-

том ее надо сложить так, чтобы 

не было повреждений структуры 

материала. А после выхода на ор-

биту требуется гарантированное 

раскрытие модуля. 

Но и это не все. Многослойная 

тканевая герметичная оболочка 

призвана обеспечить повышен-

ный уровень защиты и от микро-

метеороидов, и от ионизирующе-

го излучения. И при этом масса 

многослойной трансформируе-

мой оболочки со встроенной за-

щитой должна быть меньше, чем 

в традиционных металлических 

модулях при таких же защитных 

свойствах.

На заре космической эры о 

таких материалах невозможно 

было и мечтать. Это и сегодня 

непростая задачка. Однако рос-

сийские ученые и конструкторы 

с ней справились. Над созданием 

прототипа надувного космиче-

ского модуля работают РКК 

«Энергия», НПП «Звезда», Центр 

прочности ЦНИИмаша, Ин-

ститут медико-биологических 

проблем РАН, Научно-исследо-

вательский институт противо-

пожарной обороны МЧС, НИИ 

механики МГУ и другие. 

Важным этапом станут пред-

стоящие наземные испытания 

масштабного макета объемом 

около 4,5 кубометра. Это нуж-

но и для отработки технологий 

изготовления полноразмерного 

модуля, и для подтверждения 

основных характеристик штат-

ных изделий. Испытания будут 

проводиться в подмосковном 

Королеве – на заводе экспери-

ментального машиностроения 

и в лабораториях РКК «Энергия». 

Макет является масштабным 

прототипом складского косми-

ческого модуля объемом не ме-

нее 100 кубометров для около-

земной орбитальной станции. 

Такой надувной склад можно 

будет запускать в космос раке-

той среднего класса «Союз-2.1б». 

Для выведения модулей анало-

гичного объема с традицион-

ным жестким металлическим 

отсеком требуется тяжелый 

«Протон-М». 

В дальнейшем планируется 

создание полноразмерных на-

дувных обитаемых модулей 

объемом до 300 кубометров для 

использования в составе орби-

тальных космических станций, 

а также планетных баз, в том 

числе при реализации лунной 

и марсианской пилотируемых 

программ.

«Ранее уже проводились ис-

пытания образцов материалов 

и фрагментов мягкой много-

слойной оболочки на герме-

тичность, газопроницаемость 

и стойкость к высокоскоростно-

му удару микрометеороидных 

частиц, – говорит начальник 

отделения проектирования 

перспективных пилотируемых 

космических программ, си-

стем и комплексов РКК «Энер-

гия» Илья ФИЛИППОВ. – Для 

защиты от микрометеороидов 

используется новый компози-

ционный материал, специально 

разработанный специалистами 

РКК «Энергия» в кооперации с 

другими. Он выдерживает удар 

алюминиевой частицы диаме-

тром 11,5 мм, мчащейся со ско-

ростью около 7 км в секунду 

(намного выше скорости пули). 

Стойкость материала проверена 

экспериментально. Отмечу, что 

с августа 2014-го на внешней по-

верхности Международной кос-

мической станции установлены 

образцы материалов оболочки 

трансформируемого модуля. Так 

в реальных условиях проверяет-

ся, как материалы выдерживают 

комплексное воздействие внеш-

них факторов космического про-

странства».

Не могу не спросить у сопро-

вождающего меня специалиста, 

как идет финансирование этого 

интереснейшего проекта. Ока-

зывается, РКК «Энергия» осу-

ществляет все за счет собствен-

ных средств. Илья Филиппов 

поясняет: «В 2014 году по ре-

зультатам конкурса разработка 

технического предложения по 

созданию трансформируемого 

модуля была поручена ЦНИИ-

машу (кстати, результаты работ 

должны быть представлены ны-

нешней осенью). Но в РКК «Энер-

гия» уже был огромный задел. 

Мы, понятно, решили продол-

жать заниматься проектом. Вот 

проведем испытания, покажем, 

как говорится, товар лицом, а 

дальше видно будет. Очень на-

деемся на поддержку...»

Может быть, потому пока и 

нет ощутимой поддержки, что 

РКК «Энергия» занимается эти-

ми разработками, не привлекая 

общественного внимания, без 

особой шумихи? А вот за рубе-

жом широко известна частная 

американская компания Робер-

та Бигелоу, которая намерена 

построить на околоземной ор-

бите надувной космический от-

ель для туристов. Сколько уж об 

этом написано! В прессе, на ТВ 

компания показывает огромные 

макеты будущих модулей, на 

сайте «Бигелоу аэроспейс» мож-

но увидеть увлекательный виде-

офильм, рисунки жилых блоков 

для астронавтов на Луне... 

Роберт Бигелоу, вложивший 

в проект 180 млн долларов из 

личных средств, уже дважды 

запускал в космос небольшие 

надувные макеты. А 2 сентя-

бря нынешнего года грузовой 

корабль Dragon должен доста-

вить на МКС эксперименталь-

ный надувной модуль BEAM, 

объем которого после присты-

ковки к орбитальной станции и 

наполнения воздухом составит 

16 кубометров. Хорошее дело. А 

мне вот что обидно: наша стра-

на могла бы через несколько лет 

присоединить к российскому 

сегменту МКС трансформиру-

емую конструкцию объемом 

не 16, а 100 кубометров. Могла 

бы, но... 

Для этого требуется всего 

лишь финансовая поддержка 

(не такая уж, кстати, и большая) 

оригинального российского 

проекта. От наших миллиарде-

ров ждать ее, увы, не приходит-

ся, и вся надежда на госзаказ. А 

там долго запрягают. Первона-

чально в Федеральной косми-

ческой программе запуск наду-

вного полноразмерного модуля 

и стыковка с МКС намечались на 

2021 год, но не так давно в рам-

ках «финансовой оптимизации» 

срок был перенесен на 2025-й. И 

теперь стыковка предусматри-

вается не с МКС, а с будущей рос-

сийской орбитальной станцией. 

Что же получается? Мы как буд-

то сознательно хотим и в этой 

области, где у нас есть серьезные 

наработки, отдать первенство 

Соединенным Штатам?

Если бы своевременно поста-

вили задачу запустить полно-

размерный надувной модуль в 

2018 году, то решение ее, безо 

всяких сомнений, было бы по 

силам нашим конструкторам и 

ученым. Во времена Сергея Пав-

ловича Королева проект, уверен, 

был бы реализован раньше, чем 

за рубежом. Хотелось бы наде-

яться, что и в наши дни перспек-

тивные разработки РКК «Энер-

гия» не останутся за бортом на 

многие годы. Т

Надул и полетел к звездам
Надувные модули годятся и для ближнего космоса, и для освоения Луны и Марса

NASA хочет запустит в космос экспериментальный надувной модуль.

Две Ксении, 

Храбовская 

и Шипилова, 

доказали, что 

красота – это 

добрая сила!

Такая многослойная тканевая герметичная оболочка, разработанная 

российскими специалистами,  уже проходит испытания в космосе 

на МКС.

180 млн 
долларов из личных средств 
вложил Роберт Бигелоу. Среди 
российских миллиардеров таких 
энтузиастов не нашлось
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Счетная палата нашла признаки коррупции в Минкульте и ВГИКе.
Нецелевые расходы средств, направленных на поддержку театральной деятельности, достигли 10,6 млн рублей. При 

наличии акта о подключении нового объекта ВГИКа к электропитанию на 33 млн рублей само подключение не произведено 

Казалось бы, за два столетия пушкинских ис-
следований о портретах поэта должно быть 
известно все. Но это не так, о чем с увлече-
нием рассказывает известный пушкинист.

Художников-романтиков очень при-
влекала экзотическая внешность Пушкина, 
правнука арапа Петра Великого, и можно 
сказать, что лучшие мастера кисти, пера и 
резца запечатлели его лицо. Правда, двое 
самых великих, Карл Брюллов и Александр 
Иванов, почему-то не вошли в их число. 
Жаль! Но мы благодарны Василию Тропини-
ну и Оресту Кипренскому, Егору Гейтману и Гу-
ставу Гиппиусу, Григорию Чернецову и Нико-
лаю Уткину, Томасу Райту и Петру Челищеву, 
Жану Вивьену и Александру Брюллову...

Малоизвестный художник Иван Линёв 
запечатлел Пушкина в последний, тяжелый 
период жизни, причем, работая в непопу-
лярной тогда рембрандтовской традиции, 
создавал трагический образ поэта. Многие 
годы в последней квартире Пушкина на 
Мойке, 12, этот портрет иллюстрировал 
его тяжелое состояние в преддуэльные дни 
1836–1837 годов. Однако теперь, когда, 
к изумлению здравомыслящих людей, побе-
дила концепция «исторического оптимизма» 
в трактовке жизни и гибели Пушкина, пор-
трет Линёва из экспозиции убрали.

Другой загадочный портрет поэта висит 
в будуаре Музея-дачи А.С. Пушкина. Под ним 
подписи автора нет, но есть дата – 13 июня 
1831. Некоторые искусствоведы считают, 
что портрет поздний, 1840-х или 1850-х го-
дов, и дата для чего-то мистифицирована.

Недавно сотрудница Литературного 
музея Пушкинского Дома Елена Монахова 
сопоставила с овальным портретом Пушки-
на сходную работу – автопортрет Федора 
Моллера, друга и почитателя Гоголя. И стало 
очевидно, что автором загадочного портре-
та Пушкина в светлой шляпе был именно 
Моллер, любимый ученик Карла Брюллова. 
Смешно, но, кажется, даже шляпа та же!

Драматична история детского портрета 
Пушкина. Миниатюра была подарена На-
деждой Осиповной Пушкиной 15-летней Со-
фье, осиротевшей дочери семейного врача 
Пушкиных, 
знаменитого 
терапевта Мат-
вея Яковлеви-
ча Мудрова, 
умершего в 
1831 году во 
время эпиде-
мии холеры. 
Потомок Софьи 
Мудровой 
Елена Чижова 
военфельдше-
ром прошла 
всю войну 
1941–1945 
годов, ее сын-
доброволец 
геройски погиб на фронте. После войны 
Елена Александровна приняла монашеский 
постриг и жила вблизи Псково-Печерского 
монастыря. Беспокоило будущее семейной 
реликвии, и, так как пушкинодомовские 
музейщики сочли портрет недостоверным, 
она подарила его артисту Всеволоду Якуту, 
исполнителю роли Пушкина в спектакле Теа-
тра Ермоловой, а он передал организуемому 
музею Пушкина в Москве. Исследовательни-
ца Наталья Баранская привлекла кримина-
листов и скульптора-антрополога Михаила 
Герасимова к изучению миниатюры.

Были использованы достовернейшие 
изображения Надежды Осиповны, Ольги 
Сергеевны, Льва Сергеевича, Ивана Абра-
мовича Ганнибала – то есть родни с ганни-
баловской кровью, а также прижизненные 
портреты Пушкина. Было доказано: очаро-
вательный трехлетний ребенок на миниатю-
ре – будущий великий поэт.

Автор двухтомника «Портреты Пушкина» 
Екатерина Павлова обратилась еще и к од-
ной американской художнице, которая спе-

циализировалась на составлении портрета 
взрослого человека по его изображениям 
в детстве (это помогает криминалистам на-
ходить пропавших людей). И что же? Рекон-
струированный портрет, считает Павлова, 
может пополнить пушкинскую иконографию.

Вся эта история – блистательный пример 
музейной атрибуции. И москвичи радуются: 
Пушкин родился в Москве, и экспозиция его 
московского музея с 1961 года открывается 
портретом Пушкина-младенца. Т

ЭЛЕОНОРА ЛЕБЕДЕВА

ГОРОД ПУШКИН

ЗАГАДКИ

Путешествия шляпы 

Пушкина

его многострадальный шедевр 

«Трудно быть богом» – все это 

придвинуло выход картины Гер-

мана-младшего почти вплотную 

к заявленной на экране дате. 

И давно прописанные в сценарии 

реплики про предвоенную ситу-

ацию, про предчувствие граж-

данской войны вдруг обрели на 

экране пугающую актуальность.

Впрочем, меньше всего фильм 

«Под электрическими облаками» 

похож на сбывшийся или не-

сбывшийся футуристический 

прогноз. Под псевдонимом «не-

далекого будущего» на экране 

все-таки явлен образ настояще-

го. Оно выглядит как неустой-

чивый мост между недавним, 

полным перестроечных иллю-

зий прошлым (одна из семи но-

велл фильма рассказывает про 

1991 год) и теряющимся в при-

зрачном свете неоновых огней 

неясным грядущим. Метафорой 

этого межеумочного состояния 

становится в фильме недостро-

енный, похожий на мираж при-

чудливый высотный дом, вокруг 

которого так или иначе вертятся 

судьбы многочисленных экран-

ных персонажей: от безвременно 

умершего талантливого архи-

тектора дома и его непутевых 

наследников и до киргизского 

гастарбайтера, потерявшего 

из-за остановки стройки работу 

и ночующего теперь на промоз-

глом пляже под ледяным дождем.

Зыбкость социального и исто-

рического пейзажа – доминанта 

этого тягуче-прекрасного филь-

ма, пронизанного сырыми ту-

манами, мглистыми закатами, 

затяжными осенними дождями 

вперемежку с мокрым снегом. 

Холодные необжитые кварти-

ры, продутые суровыми ветрами 

городские окраины, циклопиче-

ские эстакады строящихся авто-

мобильных развязок, наэлект-

ризованные грозой облака на 

вечно пасмурном небе – все эти 

мрачновато-живописные карти-

Как будущее становится настоящим
Вчера на экраны вышла новая картина 
Алексея Германа-младшего «Под электрическими облаками»

ГОЛОС

Алексей ГЕРМАН-младший
– Фильм использует и наследует форму б ольшого класси-
ческого гуманистического р усского романа. В нашем ки-
норомане м ножество сюжетных линий, огромное количе-
ство самых разных персонажей – успешных и не очень, 
богатых и бедных, умных и простодушных, ц иников и лю-
дей, стремящихся сохранить в себе духовную чистоту. 
В фильме есть герои, которых в классической русской 
литературе принято называть «лишними людьми», так 
что это вроде бы вневременная, вечная история, но есть 
и с ерьезные размышления о том, в каком направлении 
должна сегодня двигаться наша страна.

С начала лета в столице стартует новая 
система кап ремонта многоквартирных 
домов. Теперь собственники жилья могут 
сами планировать необходимые работы 
и копить на них средства.

До конца мая жильцы каждого до-
ма должны провести свое соб рание 
и решить большинством голосов (не-
обходимо 2/3 собственников), куда им 
перечислять средства на капитальный 
ремонт. Плата за него будет взиматься 
уже с 1 июля.

У жителей есть выбор – открыть 
специальный счет дома в банке или до-
верить накопления региональному опе-
ратору – Фонду капитального ремонта 
многоквартирных домов города Москвы. 
Его столичные власти создали по требо-
ванию федерального закона как подушку 
безопасности для собственников, кото-
рые не решились самостоятельно управ-
лять накоплениями.

Контролировать оператора будет по-
печительский совет: в него входят депу-
таты Моcгордумы, члены Общест венной 
палаты Москвы, главы муниципальных 
округов, представители общественных 
организаций в сфере ЖКХ, защиты 
прав потребителей. Такая альтерна-
тива, как рассказали в правительстве 
Москвы, позволит защитить собранные 
средства и гарантировать ремонтные 
работы. Программа рассчитана на 
30 лет. За это время работы должны 
пройти во всех многоквартирных домах 
столицы, за исключением аварийных и 
подлежащих сносу.

«Основной принцип нашей програм-
мы: создать прозрачную систему, чтобы 
жители смогли понять, в какие сроки 
какие дома будут ремонтироваться и в 
каком объеме», – рассказал гендиректор 
столичного Фонда капремонта Артур 

КЕСКИНОВ.
По его словам, сейчас региональный 

оператор ведет активную информаци-
онную работу – помогает москвичам 
разобраться в особенностях системы 
капремонта и сделать выбор с накопле-
ниями. К примеру, если дом новый или 
до ремонта, согласно региональной про-
грамме, еще достаточно много времени, 
то лучше выбрать специальный счет. 
Тогда жители могут сами искать под-
рядчиков, контролировать и принимать 
ремонтные работы. Но при этом будут 
нести всю ответственность за принятые 
решения и финансовые потери, если под-

рядчик окажется недобро совестным. С 
другой стороны – у собственников всег-
да есть возможность провести ремонт 
раньше нормативных сроков. Например, 
направить накопления на замену комму-
никаций или лифтов.

Иная ситуация, когда жителям про-
блемных домов, где все коммуникации 
старые и менять их необходимо в самые 
короткие сроки, трудно накопить за год 
нужную сумму. Таким жильцам логичнее 
рассчитывать на помощь Фонда капи-
тального ремонта и перечислять средства 
в него, пояснил Артур Кескинов. Опреде-
лять подрядчиков, контролировать рабо-
ты и отвечать за их качество уже будет ре-
гиональный оператор. При этом самоцели 
привлечь всех в фонд, по словам руковод-
ства, у города нет. Главное – обеспечить 
своевременный и полноценный ремонт 
по регио нальной программе.

По этой причине и минимальный 
взнос установлен «экономически обо-
снованный и реалистичный» – 15 рублей 
за квадратный метр общей площади в 
месяц. К такой цифре пришли многочис-
ленные эксперты, с которыми столичные 
власти вели консультации.

При этом Артур Кескинов заверил, что 
по бюджету малообеспеченных семей 
тариф ударить не должен – все льготни-
ки автоматически получат субсидии на 
оплату капремонта. «Порядка 2,5 млн 
москвичей будут получать льготы и субси-
дии в 2015 году, а общий бюджет по льго-
там и субсидиям составляет чуть более 
6 млрд рублей», – заявил он.

По программе капремонта до конца 
2016 года будут отремонтированы 1945 
домов (общей площадью 9,3 млн квадрат-
ных метров) ранних лет постройки и те, в 
которых инженерные системы находятся 
в неудовлетворительном состоянии. 
Всего за 30 лет программы планируется 
отремонтировать 31 728 домов общей 
площадью 244,2 млн квад ратных метров.

Проверить, какие дома включены в 
краткосрочную программу и какие ра-
боты предстоят, москвичи могут на сайте 
департамента капитального ремонта – 
www.dkr.mos.ru. Кроме того, ознако-
миться с новой системой капремонта в 
Москве собственники жилья могут на 
сайтах префектур и управ, где созданы 
соответствующие разделы, пояснили в 
правительстве Москвы. Т

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

Москва готова к капремонту

СТОЛИЧНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

В эти выходные в Москве пройдут мероприятия 
в рамках Дня эколога.

Празднования начнутся с автопробега «Из 
прошлого в будущее». Кроме ретроавтомобилей 
в пробеге примут участие гибридные машины и 
современные электрокары. Все желающие смо-
гут увидеть экспозицию на Тверской площади, 
затем участники отправятся в увлекательное 
путешествие по Золотому кольцу.

В течение трех дней около 30 экипажей про-
едут по Московской, Ярославской и Владимир-
ской областям. Участники будут передвигаться 
без карты, ориентируясь только на дорожные 
знаки. Остановки будут в таких городах, как 
Переславль-Залесский, Ростов Великий, Ярос-
лавль, Суздаль. Пробег будет сопровождать 
лаборатория, которая возьмет пробы топлива 
в пути.

Со слов руководителя столичного департа-
мента природопользования и охраны окружа-
ющей среды Антона КУЛЬБАЧЕВСКОГО, для 
электрокаров это станет определенным испы-
танием.

«Пять лет назад наш автопробег стал первым 
в мире совместным автопробегом ретроавто-
мобилей и самых современных электрокаров. 
Главная его идея – показать, как развивалось 
автомобилестроение в течение последних 
100 лет, показать преемственность различных 
поколений машин и то, что является самым 
актуальным сегодня, – электромобили. В ходе 
пробега мы делаем сравнительный анализ авто 
по разным показателям – например, расходу 
бензина. Конечно, электромобилям пока слож-
но тягаться с бензиновыми машинами в даль-
них поездках, но это только потому, что в нашей 
стране пока нет соответствующей инфра-
структуры, в частности электрозаправок. 
Но в скором времени и на этих машинах 
можно будет путешествовать», – отметил 
Антон Кульбачевский.

Кроме того, по словам руководителя 
департамента, через 3–5 лет прогнозиру-
ется бум электромобилей, если автопро-
изводители будут развиваться в том же 
направлении, что и сейчас. Но для этого 
необходимо серьезно подготовиться и 
создать электрозарядную инфраструктуру. 

День эколога в столице будет отмечен 
сразу несколькими праздничными ме-
роприятиями: в субботу столица России 
впервые примет этап мирового чемпионата 
гонок на электрических болидах – «Формула 
Е». Старт будет дан у стен Кремля. Главная цель 
чемпионата – это создание безопасного для 
окружающей среды автомобиля будущего и про-
ведение исследований в этой сфере.

«Чемпионат проходит впервые. Москва при-

соединилась к 10 крупнейшим городам мира, 
которые проводят у себя этапы этого чемпио-
ната. «Формула Е» – это абсолютно новый класс 
автогонок на электромобилях с открытыми ко-
лесами», – рассказал Антон Кульбачевский.

Самые масштабные торжества заплани-
рованы на 6 июня, которые пройдут в ланд-
шафтном заказнике «Теплый Стан». «В этом 
году нашему департаменту исполняется 15 лет. 
Поэтому праздник будет особенно запоминаю-
щимся. Все наши достижения мы представим 
в рамках выставочной программы праздника, 
подведем итоги нашей работы, а также встре-
тим участников автопробега. На площадке 
праздника можно будет увидеть автомобили 
участников автопробега», – рассказал Антон 
Кульбачевский.

Можно сказать, что День эколога дает свое-
образный старт отдыху горожан на природе.

Погода уже установилась летняя, поэтому 
выходные можно провести на свежем воздухе. 
Всего в этом году определено 300 пикниковых 
точек. Для сравнения: в прошлом году работали 
всего 200. По словам руководителя департа-
мента, зачастую это уже «обжитые» места, но 
раньше они были незаконными местами отды-
ха. Сейчас службы проверили зоны отдыха на 
безопасность и разрешили горожанам устраи-
вать пикники. На особо охраняемых природных 
территориях Москвы в этом летнем сезоне 
будет открыто пять зон отдыха с возможностью 
купания – это озеро Черное в Зеленограде, 
Серебряный Бор – 2 и 3, Тропарево и озеро 
Белое. Надо отметить, что во всех охраняемых 
природных зонах организованы пункты проката 
спортинвентаря.

Лето обещает быть насыщенным различны-
ми мероприятиями: уже в июне пройдет фести-
валь «Крымские дары» в парке «Кузьминки-Лю-
блино», в июле – традиционный экологический 
фестиваль «Экофест» в Строгино. Т

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОВ

День эколога на электрокарах

Овальный 

портрет Пушкина 

предположительно работы 

Федора Моллера.

•ПРОКАТ•

Эта лента уже завоевала «Се-

ребряного медведя» на 65-м 

Берлинском кинофестивале 

за поистине выдающуюся 

операторскую работу, хотя, 

строго говоря, награждать 

надо было еще и художника 

фильма (а заодно и супругу 

режиссера) Елену Окопную, 

которая вместе с операто-

рами Сергеем Михальчуком 

и Евгением Привиным созда-

ла потрясающую визуальную 

среду фильма.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С 
первых ка дров авторы 

ленты за являют ус лов-

ность происходящего на 

экране. Действие «Элек-

трических облаков» дати-

ровано 2017 годом – это пусть 

недалекое, но все-таки будущее, 

которое было более отдаленным 

в 2008 году, когда картина только 

начиналась. Но неоднократные 

остановки съемок фильма из-за 

нехватки денег, болезнь отца, 

классика отечественного кино 

Алексея Германа, необходимость 

закончить и довести до экрана 

ны, которые перетекают из кадра 

в кадр, буквально впечатываются 

в память. Их уже не забудешь.

Хуже обстоит с людьми. В кар-

тине множество возникающих, 

куда-то исчезающих и вновь 

появляющихся (или не появля-

ющихся) героев, которых, увы, 

по большей части трудно запом-

нить, составить о них хоть какое-

то суждение. Чаще всего они го-

ворят параллельно и как бы мимо 

друг друга, не ожидая ответа, не 

вслушиваясь в чужие реплики 

и монологи. Их лица стерты, 

мысли обрывочны, мечтания 

призрачны, как призрачен весь 

этот временный, вымороженный 

и выморочный ландшафт. Внят-

ного сюжета, четко очерченных 

характеров, осмысленного содер-

жания ждать от фильма тоже не 

приходится. Он задуман и снят 

по другим законам. Это не исто-

рическая хроника, не социальная 

или психологическая драма – это 

скорее выполненный в импресси-

онистической технике изыскан-

ный киноколлаж.

Алексей Герман сравнива-

ет свою двухчасовую картину 

с классическим русским киноро-

маном о «лишних людях». Семь 

разрозненных новелл фильма он 

упорно именует главами одного 

большого целого, но я бы назвал 

«Электрические облака» кинема-

тографическим дневником кино-

режиссера. В фильме, который 

в старые времена обругали бы за 

дедраматизацию, нет жесткой 

сценарной, смысловой конструк-

ции – он соткан из режиссерских 

рефлексий, мимолетных чувств, 

обрывков своих и чужих снов.

В «сновиденческую» струк-

туру фильма вплетаются сцены, 

вдохновленные не только нашей 

неустойчивой, зыбкой реально-

стью, но и кинематографически-

ми шедеврами 60–70-х годов, 

в частности блистательными 

фильмами Федерико Феллини, 

Андрея Тарковского, Марлена 

Хуциева, Геннадия Шпаликова, 

Киры Муратовой и т. д., еще од-

ним почтительным реверансом 

в адрес которых можно считать 

и новый фильм наследника слав-

ной кинематографической фа-

милии. Т

Наталья Осиповна Пушкина и ее 3-летний 

сын Саша.
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
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Полную стоимость подписки 
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почтовом отделении

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

Место нахождения Общества: Российская Федерация, 119034, 
г. Москва, Всеволожский пер., д. 2, стр. 2.

Лицензии профессионального участника рынка ценных бумаг: 
№ 177-06310-100000 от 10.12.2002 г. на осуществление брокер-
ской деятельности без ограничения срока действия; № 177-06312-
010000 от 10.12.2002 г. на осуществление дилерской деятель-
ности без ограничения срока действия; № 077-08757-000100 от 
29.11.2005 г. на осуществления депозитарной деятельности без 
ограничения срока действия; № 177-11769-001000 от 13.11.2008 
на осуществление деятельности по управлению ценными бумагами 
без ограничения срока действия.

03 июня 2015 года состоялось годовое общее собрание акци-
онеров Открытого акционерного общества «ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам работы за 2014 год.

Место проведения: г. Москва по адресу: ул. Улофа Пальме, д. 5;
Вид общего собрания: годовое
Форма проведения общего собрания: собрание (совместное 

присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня 
и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование)

На годовом Общем собрании акционеров ОАО «ИК РУСС-

ИНВЕСТ» были приняты следующие решения:

По вопросу № 1. «Отчет об итогах работы Общества за 2014 год: 
утверждение годового отчета, утверждение годовой бухгалтерской 
отчетности, включая отчет о прибылях и убытках (отчет о финансо-
вых результатах), утверждение распределения прибыли и убытков, 
ознакомление с заключениями аудитора и ревизионной комиссии».

• утвердить годовой отчет Общества за 2014 год, утвердить годо-
вую бухгалтерскую отчетность, включая отчет о прибылях и убытках 
Общества (отчет о финансовых результатах), а также распределение 
прибыли и убытков Общества по результатам 2014 года.

По вопросу № 2 «О дивидендах по итогам 2014 года».
• дивиденды по акциям Общества по итогам 2014 года не вы-

плачивать

По вопросу № 3 «Утверждение аудитора Общества для осущест-
вления проверки его финансово- хозяйственной деятельности в 
соответствии с правовыми актами Российской Федерации».

• утвердить в качестве аудитора Общества за 2015 год ООО 
«Бейкер Тилли Русаудит» для осуществления проверки его финан-
сово-хозяйственной деятельности в соответствии с правовыми 
актами Российской Федерации.

По вопросу № 4. «Утверждение аудитора Общества для проведе-
ния аудиторской проверки бухгалтерской отчетности, составленной 
по международным стандартам финансовой отчетности».

• утвердить в качестве аудитора Общества за 2015 год ЗАО 
«ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» для проведения аудиторской про-
верки бухгалтерской отчетности, составленной по международным 
стандартам финансовой отчетности.

По вопросу № 5. «Избрание членов Совета директоров Обще-
ства».

•избрать Совет директоров Общества в следующем составе: 
Арутюнян Александр Тельманович, Большаков Иван Николае-
вич, Бычков Александр Петрович, Гончаренко Любовь Ивановна, 
Капранова Лидия Федоровна, Манасов Марлен Джеральдович, 
Пороховский Анатолий Александрович, Родионов Иван Иванович, 
Тепляшина Светлана Михайловна.

По вопросу № 6. «Избрание членов Ревизионной комиссии 
Общества».

•избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем 
составе: Вишневская Надежда Геннадиевна, Кисляков Геннадий 
Васильевич, Шайкина Елена Владимировна.

Открытое акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 

100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21. Тел./факс: (99871) 232-10-49. web-site: www.utng.uz e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока». web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

Объявляет о продлении срока следующих тендеров

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 98/15-EDG

на поставку запасных частей для станции ДКС «Шуртан» 

(проект BATEMAN)

(согласно тех. заданию).

Тендер № 100/15-EDG

на поставку торцовых уплотнений

(согласно тех. заданию).

Тендер № 101/15-EDG

на поставку:

– Лот № 1 модуля датчика ускорения BENTLY NEVADA интерфейс мо-

дуля акселерометра для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN);

– Лот № 2 модуля датчика вибрации и осевого положения ротора 

BENTLY NEVADA интерфейс модуля проксиметра 3300XL для станции 

ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)

(согласно тех. заданию).

Тендер № 102/15-EDG

на поставку запасных частей компрессора сжатого воздуха ZT 75 

для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)

(согласно тех. заданию).

Объявляет новые тендера сроком на 30 дней с даты опублико-

вания:

Тендер № 137/15-EDG

на поставку центробежных вентиляторов (воздуходувка) 

типа Д18-131-2ST 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 138/15-TUG

на поставку обсадных труб в количестве 13 140 тонн 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 139/15-EDG

на поставку газовой электростанции (ГЭС) мощностью 630 кВт 

в утопленном модуле

(согласно тех. заданию).

Тендер № 140/15-EDG

на поставку приборов КИПиА для УДП «Мубарекский ГПЗ»

(согласно тех. заданию).

Тендер № 141/15-HIMT

на поставку масел и смазочных материалов 

для УДП «Мубарекнефтегаз»

(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам – 

06 июля 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Вниманию руководителей 
компаний и фирм!
Объявляются тендерные торги 

по закупке специальной строительной техники 

и оборудования для нужд АК «Узмахсусмонтажкурилиш».

В тендерных торгах могут принять участие как иностранные 
фирмы и организации (нерезиденты Республики Узбекистан), так и 
отечественные производители (поставщики), в том числе субъекты 
малого бизнеса, имеющие опыт поставки соответствующих объемов 
закупаемой на тендерной основе продукции, а также являющиеся 
производителями предлагаемой продукции и/или их авторизован-
ными поставщиками.

1. Наименование и адрес рабочего органа тендерной комиссии: 
Агентство «Узбектендерконсалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбе-
кистан. Адрес: Республика Узбекистан 100192, г. Ташкент, проспект 
Мустакиллик, 107. тел: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596, 
e-mail: info@uztender.uz.

2. Предмет тендера:
– Тендер №UTC-15/25 «Поставка автокрана с грузоподъемно-

стью не менее 180 т.»;
– Тендер №UTC-15/26 «Поставка телескопического автогидро-

подъемника не менее 30 м»;
– Тендер №UTC -15/27 «Поставка переносного бетонного завода, 

производительностью не менее 30 м3/час»;
– Тендер №UTC -15/28 «Поставка буровой установки для бурения 

воды, максимальная глубина бурения 300 м.»;
– Тендер №UTC -15/29 «Поставка копровой установки сваебой 

с дизельным молотом на базе трубоукладчика максимальная длина 
забиваемой сваи не более 14 м.»;

Тендер №UTC-15/30 «Поставка буровой установки, роторная 
гидравлическая на гусеничном ходу, максимальная глубина бурения 
не более 55 м.».

3. Максимальные цены приобретаемых товаров указаны в ин-
формации о тендере и тендерной документации.

4. Условия поставки:
– для иностранных поставщиков: DAP г.Ташкент ж/д станция 

«Хамза», код станции 722504;
– для отечественных поставщиков: DDP склад покупателя в 

г.Ташкенте.
5. Условия оплаты, сроки поставки и другие требования указаны 

в информации о тендере и тендерной документации.
6. До начала тендера тендерной комиссией будет проводиться 

квалификационный отбор претендентов, которые допускаются для 
участия в тендере.

7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (га-
рантия тендерного предложения) указаны в информации о тендере 
и тендерной документации.

8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения за-
датка указаны в информации о тендере и тендерной документации. 

9. Последний срок приема тендерных предложений: до 15.00 

часов ташкентского времени 2 июля 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения 
тендерных торгов обращаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» 
по вышеуказанным реквизитам.

Утверждено на Заседании совета директоров 

ОАО ОТД «Ясенево»

20.05.2015 г. 

Протокол № 21 от 20 мая 2015 г.

СООБЩЕНИЕ
о проведении ВНЕОЧЕРЕДНОГО общего собрания 

АКЦИОНЕРОВ Открытого Акционерного общества 

«Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

Место нахождения Общества:

117049, г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1

Уважаемый акционер!

Сообщаем Вам, что проведение внеочередного Общего собра-
ния акционеров Открытого акционерного общества «Объединенный 
Торговый Дом «Ясенево» (далее также «Общество») в форме собра-
ния (совместного присутствия акционеров) назначено на «01» июля 
2015 года.

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном Общем 
собрании акционеров Общества, составлен на основании данных 
реестра акционеров  ОАО «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» 
по состоянию на 02  июня 2015 года.

Место проведения внеочередного Общего собрания акционеров 
и регистрации участников внеочередного общего собрания акцио-
неров: г. Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», 
центральный офис, 2 этаж, комната переговоров. 

Время начала регистрации участников внеочередного Общего 
собрания акционеров: 01.07.2015г. в 15 часов 30 минут по москов-
скому времени.

Начало  внеочередного Общего собрания акционеров: 16 часов 
00 минут по московскому времени.

Повестка дня внеочередного Общего собрания акционеров:
1) Об утверждении Положения «О Совете директоров Открытого 

акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».
Информация (материалы), предоставляемые акционерам при 

подготовке к  внеочередному  Общему собранию акционеров,  до-
ступна акционерам начиная с 10.06.2015 года по 30.06.2015 го-
да в помещении по адресу единоличного исполнительного органа 
Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом 
«Ясенево»: г. Москва, ул. Коровий Вал, д. 1, Универмаг «Добрынин-
ский», 4-ый этаж, комната администратора  с 10.00 до 13.00 и с 
14.00 до 17.00 по московскому времени,  а также в день проведения 
внеочередного Общего собрания акционеров в месте проведения 
Общего собрания акционеров по адресу: город Москва, Литовский 
бульвар, д. 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2 этаж, 
комната переговоров.

Участникам общего собрания необходимо иметь при себе паспорт 
или иной документ, удостоверяющий личность, документ, удостове-
ряющий его полномочия, а для представителей акционеров – до-
веренность, заверенную согласно Федеральному закону РФ «Об 
акционерных обществах».

Совет директоров 
ОАО «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

Радио Romantika и программа 
поддержки приемных семей 
«Ванечка» провели благотво-
рительный радиомарафон «Мы 
вместе», чтобы обратить внима-
ние слушателей на важную тему 
усыновления, помочь детям, не 
имеющим семьи.

Основная мысль радиомара-
фона, который прошел в День 
защиты детей: каждый ребенок 
должен иметь семью, иметь за-
ботливых родителей.

Юлия ЗИМОВА, член Обще-
ственной палаты РФ и куратор 
проекта «Ванечка», дала слуша-
телям станции практические 
советы по усыновлению и рас-
сказала о новых сервисах, по-
могающих в этом важном деле. 
Например, одна из инноваций 
проекта «Ванечка» – видеоанке-
ты приемных родителей, благо-
даря которым ребенок может 
сам выбрать семью, в которой 
захочет жить, подготовиться 
к первой встрече и знакомству.

О роли семейного воспи-
тания, а также о своих детях 
и родителях говорили звездные 
участники марафона, известные 
музыканты, артисты и телеве-
дущие: Денис Клявер, Анфиса 
Чехова, Оскар Кучера, Доминик 
Джокер, МакSим и другие.

«Лучшее воспитание детей – 
это пример родителей, – отметил 
певец Денис КЛЯВЕР. – Только 
сейчас понимаю, что все, чего 
добился в жизни, – это, конеч-

но, благодаря маме и папе. На 
каникулах отец брал меня на 
гастроли, а это были сборные 
концерты, в которых участвова-
ли артисты разных жанров. Я на-
ходился за кулисами, наблюдал, 
впитывал эту атмосферу и потом 
чувствовал себя органично в 
этой среде».

Актер, музыкант и телеведу-
щий Оскар КУЧЕРА – отец чет-
верых детей и о проблемах вос-
питания знает не понаслышке.

«Самое главное – это доверие, 
– считает артист. – Дети должны 
уметь делать выбор и принимать 
решения. Естественно, я их на-
правляю и подсказываю, но при-
нимают решения они сами».

Прозвучали в эфире также 
рассказы родителей, взявших на 
себя заботу о приемных детях. 
Например, семья МОРОЗОВЫХ 
воспитывает 22 приемных 
ребенка разных возрастов, а 
первых детей они забрали в 
2008 году из закрывающегося 
детского дома.

«Сейчас у нас очень дружная 
семья, – говорят Морозовы. – 
Старшие помогают младшим, 
ведь теперь они самые близкие 
люди. А самое главное – мы 
вместе!»

Воспитывают приемных детей 
и известные певицы Маргарита 
Суханкина и Татьяна Овсиенко.

«Хочу пожелать всем потенци-
альным усыновителям, чтобы ни 
в коем случае ничего не боялись, 
– сказала Маргарита СУХАН-

КИНА. – Многие говорят о гене-
тике, но формирует ребенка все 
же среда. У малыша, который 
растет в семье, где его любят, 
развивают, все будет хорошо. 
Ребенка нужно почувствовать. 
Нужно искать такого ребенка, 
которого полюбишь всем серд-
цем сразу. Как случилось в моей 
истории». Т

ЛЕРА ЩИТОВА

РАДИОМАРАФОН

Лучшее воспитание – 
это пример родителей
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Певица МакSим: «Дочь – 

самое главное в моей жизни!»
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В музее Льва Толстого на Пречистенке писатель 
Валентин Курбатов говорит о писателе Викторе 

Астафьеве. Повод – выход в свет второго издания 
его книги «Крест бесконечный», где собрана их 

переписка. Хотя зачем повод, если один большой 
писатель готов страстно и нежно говорить о 

другом великом собрате... 
А попутно – и о времени, и о нас

Ты откуда, товарищ? Ты куда, господин?
Хвостатый экскурсовод

На службу в органы внутренних 
дел финского города Тампере 
приняли норвежскую лесную 
кошку по кличке Ааму. Хвоста-
тую помощницу определили 
служить в должности психолога 
в музейном отделе полиции, 
предназначенном для детей, 
переживших стрессовые ситуа-
ции. Юные посетители выстав-
ки смогут не только разгляды-
вать забавные экспонаты, но 
и общаться с мурлыкающим 
экскурсоводом. Организато-
ры уверены, что это поможет 
снять стресс и подарит массу 
положительных эмоций.

Вместо птички 
вылетела змея

Двое омичей оказались на 
больничной койке после 
н еудачного селфи. На озере 
Акакуль в Челябинской об-
ласти, куда мужчины приехали 
порыбачить, они обнаружили 
дремлющего на солнышке ужа 
и решили сделать групповой 
снимок. Однако змея на по-
верку оказалась гадюкой и, 
вместо того чтобы позировать, 
атаковала непрошеных г остей. 
Горе-фотографам еще повезло: 
они успели добраться до боль-
ницы, где врачи быстро ввели 
им эффективную сыворотку 
против яда, которая начала 
поступать только в этом году. 

Кстати, это не первый случай, 
когда любители селфи ока-
зывались в больнице после 
попыток сфотографироваться 
со змеями. Прошлым летом в 
Краснодарском крае 46-лет-
няя женщина была госпитали-
зирована после фотосессии с 
коброй на пляже.

Колбасный вертолет

Жители Кумертау собираютс я 
отметить 68-летие своего 
г орода установлением мирово-
го рекорда, достойного Книги 
Гиннесса. В местном КБ имени 
Камова много десятилетий 
конструируют знаменитые 
военные и гражданские вер-
толеты. Однако на этот раз 
винтокрылую машину местные 
кулинары соберут из мясных 
деликатесов национальной 
кухни Башкортостана. После 
установления рекорда органи-
заторы обещают, что каждый 
желающий сможет полако-
миться кусочком мясной и кол-
басной авиационной машины.

Песня спасет от 
медведя

С началом лета на Камчатке в 
лесных массивах вблизи насе-
ленных пунктов все чаще стали 
появляться бурые медведи. 
Сейчас у косолапых не самое 
сытное время – ягод и грибов 
еще нет, как и нерестящегося 
лосося, поэтому голодные 
звери становятся опасны. 
Но спасатели МЧС заверяют 
местных жителей, что неприят-
ностей можно избежать, если 
в лесу соблюдать определен-
ные правила. Самое простое 
и эффективное – шуметь и 
петь. Медведи очень не любят 
неожиданных встреч и резких 
звуков, поэтому наверняка из 
осторожности предпочтут обой-
ти шумного гуляку стороной.

Малолетний друг 
полиции 

В Москве грабителя помо г 
з адержать семилетний 
м альчик. Он гулял в сквере 
на Севанской улице и вдруг 
увидел, как хулиган напал на 
прохожего и отнял мобильный 
телефон. Малыш не растерялся 
и, достав из кармашка свой 
мобильник, нажал тревожную 
кнопку. В дежурной части зво-
нок за розыгры ш не приняли, а 
сразу выслали наряд, к оторый 
и задержал преступника.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Потрясающая новость: 92-лет-

няя американка Харриетт 

ТОМПСОН пробежала мара-

фон в Сан-Диего за 7 часов 

24 минуты 36 секунд, став 

самой возрастной женщиной, 

преодолевшей марафонскую 

дистанцию. А несколько лет 

назад Томпсон победила рак. 

Пользуясь случаем, «Труд» 

решил вспомнить истории 

удивительных людей, чье му-

жество и целеустремленность 

вызывают восхищение и мо-

гут служить примером.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

О
традно, что спортсмены-

долгожители обитают не 

только за морями-океа-

нами, но и совсем рядом, 

на российских просторах. 

Причем их истории и достижения 

выглядят просто фантастично. 

Журналистская судьба не раз 

сводила меня с удивительными 

чемпионами духа, и сегодня са-

мое время вспомнить о некото-

рых рекордах, которые трудно, 

а порой и невозможно побить.

Если брать тех же легкоат-

летов, то любого специалиста 

в этом виде спорта потрясут ре-

зультаты сверстницы Харриетт 

Томпсон – москвички Нины НА-
УМЕНКО, которая 25 июня от-

празднует свое 90-летие. Участ-

ница Великой Отечественной, 

она в 1950-х успешно выступала 

за сборную СССР, показывала 

результаты, близкие к мировым 

рекордам, почти до 40-летнего 

возраста. А по уходу из большого 

спорта продолжала бегать вме-

сте со своими учениками. Нина 

Яковлевна регулярно и доволь-

но интенсивно тренировалась 

(внимание!) с 1938 по 2013 год, 

75 лет. Перерыв у нее был только 

с 1941 по 1944 год, когда она в бо-

евых частях прошла от Харькова 

до Германии.

В 1990-х, когда Науменко было 

уже 70 лет, ветеранка легкой 

атлетики столк нулась с другой 

трудностью: где найти деньги на 

зарубежные турне при ее скром-

ной пенсии? Но тут неожиданно 

объявился спонсор, правда, до-

вольно необычный. Он оплачи-

вал Нине Яковлевне выезды на 

соревнования, но с одним услови-

ем: одну из своих выигранных зо-

лотых медалей она должна была 

отдавать благодетелю. Зачем ему 

были нужны чужие награды? Это 

осталось загадкой, но Наумен-

ко исправно побеждала на всех 

дистанциях от 400 до 10 тысяч 

метров, так что и спонсор был 

доволен.

Приведем несколько резуль-

татов Нины Науменко, которые 

и по сей день являются рекорда-

ми для ее возрастных групп. Бег 

на 400 метров – 1 минута 21 се-

кунда (для спортсменок старше 

75 лет), 1 минута 49 секунд (стар-

ше 85 лет). Бег на 10 километров – 

50 минут 43 секунды (для спор-

тсменок старше 75 лет), 58 минут 

24 секунды (старше 85 лет). Пред-

лагаем читателям 

в возрасте от 20 

до 35 лет в по-

рядке экспе-

римента по-

вторить эти 

результаты 

на б е г овой 

дорожке. Уве-

ряем вас, 

э т о 

бу-

дет совсем не просто, особенно 

для тех, кто не занимался легкой 

атлетикой.

Кстати, с финансовыми про-

блемами при выезде на между-

народные ветеранские турниры 

столкнулась и наша великая мета-

тельница диска – первая в отече-

ственной истории олимпийская 

чемпионка Нина ПОНОМАРЕ-
ВА. После побед на Играх 1952 

и 1960 годов у Нины Аполлоновны 

были долгие годы успешной тре-

нерской работы. А о ветеранских 

чемпионатах она узнала, лишь 

когда ее однажды пригласили 

в Финляндию в качестве почет-

ного гостя. Пономарева решила 

не только сказать приветствен-

ную речь, но и сама посоревно-

ваться. И с ходу стала при-

зером. А потом в течение 

долгих лет ей не было 

равной в мире среди 

метательниц ее воз-

раста. Хотя порой 

выезды на вете-

ранские чемпио-

наты оставляли 

и неприятные 

ощущения.

«В 1990-х толь-

ко создали советы 

ветеранов спорта, – 

рассказала Понома-

рева «Труду». – Руководство со-

бралось такое, что я просто диву 

давалась! Вместе со мной и олим-

пийским чемпионом 1960 года 

по метанию копья Виктором 

Цыбуленко в качестве сопрово-

ждающих отправились в Австра-

лию 30 (!) человек. Нас, двоих 

спортсменов, поселили в придо-

рожной гостинице. И славянская 

диаспора Австралии – люди небо-

гатые – скинулись, чтобы нас там 

как-то поддержать. А на встрече 

с соотечественниками огласили 

список гостей, и я просто не зна-

ла, куда деваться от стыда. Сна-

чала назвали нас – двух ветера-

нов-чемпионов. А потом начали 

перечислять: директор обувной 

фабрики, директор ювелирного 

завода, председатель районного 

комитета, его зам и тому подоб-

ное...»

Среди российских спортсме-

нов-ветеранов особо отметим 

бегуна Вячеслава ШАБУНИНА. 

Притом что наши соотечествен-

ники довольно бледно выглядят 

на фоне мировой элиты в беге на 

средние и длинные дистанции, 

Шабунин уверенно выигрывает 

и даже ставит рекорды в возраст-

ной группе от 40 до 44 лет. Ему 

принадлежали лучшие в мире 

ветеранские результаты на 1500, 

3000 метров и милю. Кроме того, 

Шабунин не только выступает на 

ветеранских турнирах, но и не 

без успеха соревнуется на всерос-

сийских чемпионатах и обгоня-

ет соперников, которые моложе 

него на 20–25 лет.

В этом плане, кстати, особня-

ком стоит Екатерина ПОДКОПА-
ЕВА. Она стала чемпионкой мира 

в беге на 1500 метров в возрасте 

44 лет, причем обошла на фи-

нише соперниц, годившихся ей 

в дочки, словно стоячих! Сейчас 

она успешный тренер, много ее 

учеников выступали и выступа-

ют за сборную России. А рекорд-

смен России в спринте Андрей 

Епишин не просто ее ученик, но и 

сын. Кстати, он сам признавался, 

что 90% своих успехов добился 

за счет природных данных. И до 

того как попасть в тренировоч-

ную группу к своим родителям, 

Андрей сменил много настав-

ников. В итоге сделал для себя 

вывод: в щадящем режиме ему 

позволит тренироваться только 

собственная мама. Так что одна 

из главных причин спортивного 

долголетия самой Подкопаевой – 

гены. Она и сейчас выглядит лет 

на 20 моложе своего возраста. 

А вот как Екатерина Ильинич-

на объяснила свое спортивное 

долголетие «Труду»: «Во-первых, 

психологическая устойчивость. 

Во-вторых, не перегрузилась 

в юные годы. Тяжелая работа на 

тренировках у меня началась по-

сле 20 лет, а до того я бежала лишь 

на природных данных. Кроме 

того, наставникам удалось таким 

образом давать мне нагрузку, что 

травмы долгое время обходили 

меня стороной».

Впрочем, примеры потрясаю-

щего долголетия есть и в других 

видах спорта. Олимпийская чем-

пионка 1992 года по баскетболу 

Елена ТОРНИКИДУ выступала 

за испанский клуб «Касарес» поч-

ти до 45 лет. И на каком уровне! 

Елена играла в финале Евролиги 

и была в своем клубе ярко выра-

женным лидером.

Говоря о спортсменах-долго-

жителях, нельзя не вспомнить 

и суперчемпионку, участницу 

войны петербурженку Ольгу КО-
КОРИНУ, которая в свои 92 года 

выигрывает ветеранские турни-

ры по плаванию. А первый свой 

титул она получила в блокадном 

Ленинграде, став чемпионкой 

Балтфлота. Т

Чемпионы духа
«Труд» раскрывает секреты спортивного долголетия и удивительной жизненной стойкости

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

75 лет
карьере нашей бегуньи 
москвички Нины Науменко 
(на фото)

В Москве разрешается купаться
только в 10 прудах, находящихся на востоке, севере и западе столицы, 

и в Зеленограде, сообщил Роспотребнадзор 

49 тысяч выпускников столичных
школ примут участие в выпускных вечерах, которые 

в Москве пройдут в ночь с 19 на 20 июня 

Екатерина 
Подкопаева стала 
чемпионкой 
мира в беге на 
1500 метров 
в возрасте 44 лет, 
причем обошла на 
финише соперниц, 
годившихся ей 
в дочки, словно 
стоячих!

КАЛЕНДАРЬ: 5 ИЮНЯ

1455

При попытке ограбления церкви 
поэт Франсуа Вийон смертельно 
ранил священника и был изгнан из 
Парижа.

1661

В кембриджский Тринити-колледж 
зачислен студентом Исаак Ньютон.

1723

Родился Адам Смит, английский фи-
лософ, чьи труды послужили одним 
из источников марксизма.

1744

В Петербурге основана Порцелино-
вая мануфактура – первое в России 
и одно из старейших в Европе фар-
форовых производств. В 1765 году 
переименована в Императорский 
фарфоровый завод.

1805

Родился Петр Клодт, скульптор. Он 
создал ансамбль из четырех скульп-
тур «Укротители коней» для Аничко-
ва моста в Петербурге, памятник 
баснописцу Ивану Крылову и уста-
новленный перед Исаакиевским со-
бором конный памятник Николаю I, 
имеющий всего две точки опоры.

1897

На верфи «Новое Адмиралтейство» 
в Петербурге заложен крейсер «Ав-
рора».

1941

Родилась Барбара Брыльска, ак-
триса.

1945

Военачальники союзных держав 
Жуков, Эйзенхауэр, Монтгомери 

и Латр де Тассиньи подписали в Бер-
лине Декларацию о поражении Гер-
мании и принятии верховной власти 
там правительствами СССР, США, 
Великобритании и Франции. Берлин 
разделен на оккупационные зоны.

1951

Родился Юрий Вяземский, историк, 
писатель, автор и ведущий програм-
мы «Умники и умницы».

1965

Оксфордский университет присвоил 
почетную степень доктора литерату-
ры 76-летней Анне Ахматовой, «чья 
поэзия и собственная судьба отраз-
или судьбы русского народа».

1967

На Ближнем Востоке началась Ше-
стидневная война между Израилем 

с одной стороны и Египтом, Сирией, 
Иорданией, Ираком и Алжиром – 
с другой.

1968

После победы на первичных пре-
зидентских выборах в Калифорнии 
смертельно ранен сенатор Роберт 
Кеннеди.

1977

В продаже появился первый персо-
нальный компьютер Apple II.

1981

Первое сообщение о новой бо-
лезни, которую сегодня называют 
СПИДом: центр здравоохранения 
в Сан-Франциско опубликовал 
данные о пагубных последствиях 
пневмоцистной пневмонии среди 
гомосексуалистов.

1983

Пассажирский теплоход «Александр 
Суворов» врезался в опору моста 
через Волгу. Погибли 176 человек.

1991

Михаил Горбачев выступил в Осло 
с нобелевской речью.

2012

Скончался Рэй Брэдбери, писатель-
фантаст («451 градус по Фаренгей-
ту», «Марсианские хроники»).
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